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«Алмазные» подвески
Адаптация поставленных по параллельному импорту машин может обойтись в миллион рублей

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

Дооснащение автомобилей, поставлен-
ных по параллельному импорту из тё-

плых стран, обойдётся минимум в миллион 
рублей. Но без этого машины будут мало-
пригодны к использованию в России, рас-
сказали «Известиям» представители отрас-
ли. Так, автомобили из ОАЭ не оснащены 
«северным пакетом» — системой обогре-
ва, а американским машинам необходимо 
менять фары — «родные» не соответству-
ют российским нормативам. Для надёжной 
эксплуатации в России придётся подтяги-
вать подвеску, чтобы увеличить дорожный 
просвет, и потратиться на защиту картера. 
Из-за облегчённых материалов южные ма-
шины будут быстрее приходить в негод-
ность, уверены эксперты. Всё это добавля-
ет проблем схеме параллельного импорта, 
которая за год санкций так и не заработа-
ла в полную силу.

Автомобили, поставляемые в Рос-
сию по параллельному импорту и из-
начально изготовленные для тёплых 
стран, не адаптированы к нашему 
климату. Их полноценное дооснаще-
ние может обойтись в миллион руб-
лей и более, провела расчёты компа-
ния — резидент технопарка «Сколково» 
LARTE Design по запросу «Известий».

— У многих машин, которые ввозят-
ся в нашу страну по параллельному 
импорту, есть целый ряд недостат-
ков, с которыми придётся иметь дело 
их владельцам. Они будут вынуждены 
вкладывать дополнительные деньги, 
чтобы адаптировать машину к кли-
матическим условиям. Прежде все-
го речь идёт про базовые функции, 
такие как отопление и освещение, — 
рассказал «Известиям» гендиректор 
LARTE Design Дмитрий По-
лунин.
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Лицом вышли
Штрафы за незаконный сбор биометрии увеличат впятеро

Наталья Башлыкова, Наталья Ильина

В России в пять раз увеличат штраф 
за незаконный сбор биометрии. 

Законопроект об административном 
наказании за размещение таких дан-
ных в единой биометрической систе-
ме (ЕБС) без согласия граждан полу-
чил поддержку кабмина, выяснили 
«Известия». Банковских сотрудни-
ков, занимающихся сбором биоме-
трических данных, будут штрафовать 
за незаконное получение информа-
ции на 100 тыс. рублей и более. А са-
мим банкам за повторное нарушение 
грозит штраф до 1,5 млн рублей. Рас-
сматривать дела о нарушениях будет 
ЦБ. В Минцифры инициативу назва-
ли превентивной мерой.

Госдума до конца мая может при-
нять в первом чтении законопроект 
с поправками к КоАП, которыми уже-
сточается наказание за незаконный 
сбор и обработку биометрических 
данных без согласия граждан, рас-
сказал «Известиям» источник в ниж-
ней палате парламента. Законопро-
ект был внесён в Госдуму спикером 
нижней палаты Вячеславом Володи-
ным и лидерами всех думских фрак-
ций.

Сейчас, согласно КоАП, действу-
ет ответственность за незаконную 
обработку персональных данных. 
Предусмотрены штрафы для долж-
ностных лиц в размере 20–40 тыс. 
рублей, для юрлиц 30–150 тыс. Но-
вые нормы предполагают ужесточе-
ние наказания — штрафы вырастут 
в пять раз и более. Так, для долж-
ностных лиц — до 100–200 тыс. руб-
лей, для юрлиц — до 300–
700 тыс.  

Семеро оголтелых
Как лидеры G7 намерены наказывать Китай и Россию

Наталия Портякова

19  мая в Хиросиме открывается трёх-
дневный саммит «большой семёр-

ки», на котором лидеры развитых стран 
мира намерены обсудить тех, кого За-
пад давно идеологически выставил 
по другую сторону баррикад, — Рос-
сию и Китай. Так, главными заявленны-
ми задачами G7 в отношении Москвы 
станут поиск путей противодействия 
обходу третьими странами антирос-
сийских санкций и выработка новых 
рестрикций против РФ в энергетиче-
ском секторе и оборонно-промышлен-
ном комплексе. А в отношении Пекина 
«семёрка» нацелилась принять некие 
коллективные инструменты «для сдер-
живания и защиты от экономического 
запугивания и возмездия» с его сторо-
ны. Впрочем, вопреки громким заявле-
ниям, на практике обещанные меры 
могут не пройти.

Саммиты большинства западных 
международных организаций и объ-
единений — будь то НАТО или Евро-
союз — давно превратились в меро-
приятия под знамёнами «дружбы 
против кого-то». Не стала исключени-
ем и «большая семёрка», объединяю-
щая США, Канаду, Италию, Францию, 
Великобританию, Германию и Япо-
нию, чьи лидеры соберутся 19–21 мая 
в родном городе японского премьера 
Фумио Кисиды Хиросиме.

Главной и чуть ли не официаль-
ной целью мероприятия было объяв-
лено наказание России за конфликт 
на Украине, а последней инициативой 

на этом пути, о которой на днях сооб-
щила Financial Times, — блокировка 
импорта российского трубопровод-
ного газа по направлениям, где Мо-
сква ранее уже сократила поставки. 
Речь идёт о том, чтобы пресечь возоб-
новление экспорта в Польшу и Герма-
нию. Как ранее пояснили в постпред-
стве РФ при Евросоюзе, речь идёт 
не о полном запрете на газовые по-
ставки из России в ЕС, а о предотвра-
щении возобновления уже приоста-
новленного экспорта отечественного 
голубого топлива. «То есть фактиче-
ски о фиксации статус-кво», — отме-
тили там.

Впрочем, реализация таких мер 
на практике, скорее всего, забуксу-
ет: как сообщили источники Politico, 
далеко не все страны ЕС (который дей-
ствует в связке с «семёркой» и обсуж-
дает включение той же меры в свой 
11-й пакет антироссийских санкций) 
готовы полностью отказаться от рос-
сийского газа. В частности, главными 
противниками этого выступают Гер-
мания и Италия, которые входят как 
в ЕС, так и в G7.

Но, будучи не всегда способны-
ми договориться о санкционных ша-
гах внутри собственного сообщества, 
государства Запада продолжат скло-
нять к этому третьи страны. Новые 
меры, которые лидеры хотят объя-
вить во время встреч 19–21 мая, будут 
направлены на их уклонение от санк-
ций. Неспроста в Хиросиму были 
приглашены и лидеры государств, 
не входящих в «семёрку», но играю-
щих важную роль в мировой полити-
ке и экономике, — Индии, Вьетнама, 
Бразилии и Индонезии, они заняли 
в украинском конфликте 
нейтральную позицию.

Ролик без палочки
Мошенники стали звонить россиянам по видеосвязи

Наталья Ильина

М ошенники стали звонить россиянам 
по видеосвязи, сообщили «Извес-

тиям» в ВТБ, информацию подтверди-
ли в крупнейших банках и компаниях 
по кибербезопасности. Злоумышленни-
ки имитируют работу кол-центра, пыта-
ясь повысить доверие к себе. Они также 
ставят на аватар логотип финорганиза-
ции и присылают фото поддельных бан-
ковских документов. В ЦБ и прокуратуре 
Москвы подчеркнули: финансовые дан-
ные нельзя передавать собеседникам 

вне зависимости от того, связываются 
они по телефону или через мессенджеры.

Новая схема мошенничества ра-
ботает в два этапа, рассказал «Извес-
тиям» старший вице-президент ВТБ 
Никита Чугунов. Злоумышленники 
представляются сотрудниками бан-
ков. Первый звонок они совершают, 
как правило, через мессенджер или 
по обычному телефону. Если собесед-
ник не верит, что с ним общается пред-
ставитель финансовой организации, 
мошенник перезванивает по видеос-
вязи, изображая обслуживание из бан-

ковского офиса, сообщил он. В резуль-
тате у жертвы не остаётся сомнений 
в достоверности слов звонящего.

Затем мошенники используют уже 
стандартные схемы, чтобы получить 
доступ к деньгам клиента, уточнил 
Никита Чугунов. Например, убеж-
дают оформить кредитную заявку, 
сменить доверенный номер телефо-
на, перевести деньги на «безопасный 
счёт», обновить банковское приложе-
ние или скачать средства удалённого 
доступа, чтобы проверить 
его работу. 

МНЕНИЯ
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Семеро оголтелых
A Одним из главных объек-

тов «обработки» со стороны 
Запада стала Индия, которая благода-
ря отказу Европы от российской нефти 
с лёгкостью нарастила его импорт себе 
(доведя до 63 млн баррелей ежемесяч-
но в апреле 2023 года). А заодно смогла 
существенно увеличить экспорт своих 
нефтепродуктов в ЕС. Это тут же родило 
опасения, что Нью-Дели попросту прода-
ёт переработанные российские продук-
ты. На днях глава европейской диплома-
тии Жозеп Боррель даже призвал ввести 
санкции для ограничения закупок Инди-
ей российской нефти. Но был элегантно 
поставлен на место главой МИДа этой 
страны Субраманьямом Джайшанкаром, 
заявившим, что российская нефть, ко-
торая существенно перерабатывается 
в третьих странах, больше не рассматри-
вается как российская, на что указыва-
ют правила самого Совета ЕС.

Впрочем, окончательно от идеи если 
не ввести наказания для стран, которые 
тем или иным образом помогают России 
обходить санкции, то хотя бы упомянуть 
такую вероятность, лидеры G7 всё ещё 
не отказались. Как свидетельствуют 
многочисленные западные источники, 
на Западе рассчитывают, что само упо-
минание о последствиях содействия 
Москве рано или поздно возымеет пси-
хологический эффект, снизив заинте-
ресованность третьих стран в торгов-
ле с РФ.

Кроме того, по предложению США 
на слёте в Хиросиме лидеры обсудят 
идею автоматического запрета для 
определённых категорий товаров, если 
они не входят в список одобренной но-
менклатуры. В первую очередь речь идёт 
о сферах, касающихся оборонно-про-
мышленной базы России, и ограничении 
торговли, которая, по мнению Штатов, 
поддерживает Вооружённые силы РФ.

Но успех затеи и тут неочевиден. Как 
заметил агентству Reuters высокопо-
ставленный чиновник из правительства 
Германии, предложенный Вашингтоном 
подход запретить всё, а потом решать, 
что можно разрешить обратно, не срабо-
тает. «Мы хотим быть очень, очень точ-
ными и хотим избежать непреднамерен-
ных побочных эффектов», — отметил он. 
К слову, буквально за сутки до начала 
саммита то, что G7 не согласует полный 
запрет на экспорт западных товаров 
в Россию, признал и советник американ-

ского президента Джо Байдена по нацио-
нальной безопасности Джейк Салливан.

Наконец, ещё одной инициативой, 
вброшенной в медийное простран-
ство в апреле, стала идея о подготовке 
G7 международного запрета на прода-
жу российских алмазов и бриллиантов. 
«Бельгия совместно с Еврокомиссией, 
США и другими партнёрами по G7 актив-
но реализует комплексную инициативу, 
направленную на сокращение доходов, 
которые Москва получает от этого сек-
тора. Она будет сосредоточена не только 
на российских необработанных алмазах, 
но и на готовой продукции, чтобы вытес-
нить российские алмазы с рынков G7», — 
рассказали «Известиям» в МИД Бель-
гии в начале мая. Впрочем, уже тогда 
было ясно, что без подключения к огра-

ничениям Индии и ОАЭ, импортирую-
щих большую часть российских алмазов 
и реэкспортирующих их после огранки 
и обработки, затея будет иметь ограни-
ченный эффект.

К слову, как не раз подчёркивали 
в Москве, все санкции против России — 
и нынешние, и новые — будут прежде 
всего бить по мировой экономике. «По-
этому это может лишь привести к нарас-
танию тенденций к всемирному эконо-
мическому кризису», — комментировал 
ещё в апреле спекуляции о возможном 
запрете на экспорт в Россию почти всех 
товаров странами G7 представитель 
Кремля Дмитрий Песков.

Не менее важным фронтом борь-
бы, чем российский, для лидеров стран 
G7 станет и китайский.

Африканские стороны
Как государства континента собираются примирить Москву и Киев

Дарья Лабутина

Делегация африканских стран сможет 
предложить идеи по разрешению 

кризиса в отношениях России и Укра-
ины в силу большого опыта нахожде-
ния выхода из конфликтных ситуаций 
на континенте, заявил «Известиям» по-
сол Сенегала в РФ Жан-Батист Тиатьи 
Тин. Ранее глава МИД РФ Сергей Лавров 
сообщил: миссия африканских стран 
по урегулированию российско-украин-
ского противостояния планирует посе-
тить Москву в середине июня — начале 
июля. При этом посол по особым пору-
чениям МИДа Олег Озеров не подтвер-
дил «Известиям» сообщения в СМИ отно-
сительно того, что африканские страны 
сначала хотят получить гарантии времен-
ного прекращения огня и проведения по-
вторного референдума в Донбассе.

Шесть стран Африки — ЮАР, Конго, 
Египет, Уганда, Сенегал и Замбия — на-
правят делегацию в Москву и Киев, чтобы 
предложить противоборствующим сто-
ронам свой план урегулирования, сооб-
щил ранее президент ЮАР Сирил Рама-
фоза. По его словам, генсек ООН Антониу 
Гутерреш и руководство Африканского 
союза проинформированы об этой ини-
циативе. Известно о ней и Вашингтону, 
Лондону и ЕС, а сам план, заметил он, по-
лучил «настороженную поддержку».

18 мая министр иностранных дел 
России Сергей Лавров после перего-
воров с главой МИД Уганды Джедже 
Одонго пояснил: визит в РФ может со-
стояться ориентировочно в середине 
июня — начале июля, незадолго до сам-
мита Россия — Африка, проведение ко-
торого запланировано на конец июля 
в Санкт-Петербурге.

— Что касается инициативы пре-
зидента Рамафозы — действительно, 
он позвонил по телефону президенту 
Путину, выдвинул эту идею. Президент 
сказал, что он всегда готов разговари-
вать со всеми нашими партнёрами, ко-
торые искренне заинтересованы в том, 
чтобы в мире была стабильная ситуа-
ция, — сказал Лавров.

По его словам, сейчас на уровне экс-
пертов обсуждается содержание пред-
стоящего контакта, даты будут согла-
сованы на общеприемлемой основе. 
«Мы открыты к любым серьёзным, за-

интересованным предложениям», — до-
бавил российский министр.

Спецпредставитель президента РФ 
по Ближнему Востоку и странам Африки, 
замглавы МИДа Михаил Богданов отме-
тил, что Москва положительно относится 
ко всем инициативам, которые направле-
ны на поиски урегулирования, в том чис-
ле к африканской, однако нужно посмо-
треть, какие идеи выдвигает этот план.

При этом российская сторона пока 
не видела предложения африканских 
партнёров по мирному урегулирова-
нию на бумаге. Посол Сенегала в беседе 
с «Известиями» отметил: если африкан-
ские посредники будут приняты в Мо-
скве и Киеве, они смогут предложить 
определённые решения в силу большо-
го опыта в урегулировании конфликтов.

— Приветствуются любые инициати-
вы, направленные на прекращение кон-
фликта. Если стороны примут африкан-
цев, они смогут предложить решения, 
к поиску которых они уже привыкли. 
Это будет хорошо для мира, — подчерк-
нул он.

В посольстве ЮАР сообщили, что 
представитель президента страны 
по вопросу мирной инициативы может 
приехать в Москву уже в эти выходные. 
Официальный представитель канцеля-
рии президента Египта Ахмед Фахми, 
в свою очередь, уточнил: африканская 
инициатива появилась как раз после бе-
седы президентов ЮАР и Египта и в на-
стоящий момент только обретает форму.

Примечательно, что французское 
СМИ Jeune Afrique, посвящённое Аф-
рике, в статье об этой миротворческой 
инициативе раскрывает имя ещё одно-
го медиатора — бизнесмена и президен-
та НКО Brazzaville Foundation, которая 
специализируется на миротворчестве 
в Африке, Жан-Ива Оливье. Он работал 
советником премьер-министра Фран-
ции Жака Ширака в 1980-е годы. Фонд 
выступает в качестве посредника меж-
ду противоборствующими сторонами 
на основе откровенного и прямого ди-
алога на условиях конфиденциально-
сти. По информации издания, Оливье 
с декабря посетил Москву около деся-
ти раз и проводил встречи с российски-
ми представителями для обсуждения 
африканского плана. В очередной раз 
он якобы будет в Москве 19 мая.

При этом, по информации издания, 
команда госсекретаря США Энтони 
Блинкена способствовала установле-
нию связей между Оливье и Зеленским. 
Французский бизнесмен также «инфор-
мировал» британское правительство 
о ходе подготовки миссии. Среди про-
тивников миротворческой инициативы 
журналисты упоминают Францию. Они 
отмечают, что лидеры африканских го-
сударств сначала должны направиться 
в Киев, а затем в Москву.

Jeune Afrique со ссылкой на свои ис-
точники также сообщает: африканские 
страны якобы, перед тем как посетить 
Россию и Украину, хотят получить га-
рантии временного прекращения огня 
и проведения нового референдума 
в Донбассе и на других территориях, ко-
торые в прошлом году вошли в состав 
РФ. Однако, как заявил «Известиям» 
посол по особым поручениям МИД РФ 
Олег Озеров, этому изданию, «пишуще-
му по указке Парижа», доверять нельзя.

Прокомментировали африканскую 
миротворческую инициативу и в Бе-
лом доме: США будут готовы привет-
ствовать мирную миссию группы аф-
риканских стран во главе с ЮАР, если 
её предложения получат поддержку Ки-
ева и будут опираться на подходы Вла-
димира Зеленского к урегулированию 
конфликта.

Как отметил координатор стратеги-
ческих коммуникаций в Совете нацио-
нальной безопасности США Джон Кир-
би, мирный план, который поддержали 
бы Штаты, должен начинаться с прин-
ципов ООН и «хотя бы содержать ссыл-
ку» на десять пунктов урегулирования, 
которые ранее в ходе саммита G20 вы-
двинул Зеленский.

В украинской «формуле мира» содер-
жится десять условий, в том числе вы-
вод российских войск и прекращение 
боевых действий, освобождение всех 
пленных и депортированных, радиаци-
онная и ядерная безопасность, а также 
восстановление территориальной це-
лостности Украины.

В РФ неоднократно критиковали 
инициативу украинского президента. 
«Выдвигая разного рода идеи и “форму-
лы мира”, Зеленский лелеет иллюзию 
добиться при помощи Запада вывода 
наших войск с российской территории — 

из Донбасса, Крыма, Запорожья и Хер-
сонщины, выплаты Россией репараций, 
явки “с повинной в международные три-
буналы” и тому подобное. Разумеется, 
мы на таких условиях ни с кем разгова-
ривать не будем», — сказал, в частности, 
Сергей Лавров.

По его мнению, США не готовы 
ни на данном этапе, ни в обозримом бу-
дущем к какому-либо конструктивному 
действию по урегулированию сложив-
шейся ситуации.

Африканцы далеко не первые, кто 
выступает с различными инициатива-
ми в конфликте России и Украины. Так, 
ранее помирить две стороны вызвал-
ся Папа Римский. Как сообщил пор-
тал Il Sismografo, он планирует напра-
вить спецпосланников в Москву и Киев 
для обсуждения перемирия. Предпола-
гается, что в Москву мог бы приехать 
нынешний префект дикастерии по де-
лам Восточных Церквей архиепископ 
Клаудио Гуджеротти, а в Киев — глава 
Конференции итальянских епископов 
кардинал Маттео Мария Дзуппи. «Пред-
варительные вопросы очень сложны, 
и пока прогресс представляется очень 
ограниченным. Однако в последние не-
дели некоторые важные сценарии из-
менились», — говорится в публикации.

Ранее в феврале свой мирный план 
из 12 пунктов опубликовал и МИД 
Китая: в частности, Пекин призвал 
к уважению суверенитета всех стран 
с соблюдением Устава ООН и к отка-
зу от менталитета холодной войны. 
В тексте документа также предлага-
ется обеспечить защиту гражданских 
лиц и военнопленных, подчёркивает-
ся необходимость безопасности атом-
ных электростанций и снижения рисков 
ядерного конфликта, применения хи-
мического или биологического оружия. 
Кроме того, КНР призвала отказаться 
от практики введения односторонних 
санкций.

«Ребята получили задание стрелять 
на уничтожение»
Российские войска продолжают сложную операцию по освобождению Авдеевки

Дмитрий Астрахань

Н а авдеевском направлении части 
и подразделения 1-го Донецкого 

армейского корпуса решают сложную 
задачу. Они идут в наступление, что-
бы охватить врага с флангов, и в то же 
время сдерживают украинских боеви-
ков со стороны находящейся запад-
нее Ясиноватой. Это ВФУ пытаются на-
щупать слабые места в нашей обороне 
и ударить в основание клещей, кото-
рые окружают Авдеевку. Боевики не-
прерывно ведут разведку боем и со-
вершают вылазки. Так они надеются 
замедлить освобождение Авдеевки. 
Корреспонденты «Известий» побывали 
на позициях российских бойцов в рай-
оне донецкого аэропорта.

— Разведчики ночью поднимали 
«глаза» и кое-что увидели. И сейчас 
парни получили задание стрелять 
по тому квадрату на уничтожение, — 
рассказывает Игорь Уклеин, офицер 
1-го Донецкого корпуса. Мы находимся 
на опорном пункте. Бойцы готовят ору-
жие и снаряжение для огневого налёта, 
пока Игорь представляет их нам, нахо-
дя для каждого солдата тёплые слова.

Уклеин — ветеран первой чечен-
ской кампании, а после службы в ар-
мии работал звукооператором на те-
левидении. В этом качестве побывал 
практически во всех горячих точках 
на протяжении последних 20 лет. Конеч-
но, подавляющее большинство солдат 
на поколение младше Игоря и его това-
рищей по первой чеченской, приехав-
ших сюда добровольцами. Ведь даже 
тем, кто был в то время 19-летним при-
зывником, сейчас уже больше 40 лет.

— Я к солдатам отношусь как к сы-
новьям. Подойду, обниму, если нако-
сячил — резко что-то скажу. Потому 

что молчать здесь нельзя. Здесь дол-
жен быть результат, который нас ин-
тересует, — рассказывает Игорь.

По его словам, со стороны молодых 
мобилизованных сначала было опреде-
лённое недоверие. Но, когда они увиде-
ли, каким опытом и знаниями обладает 
офицер, оно очень быстро сошло на нет.

Отцовское отношение к солдатам 
не просто слова. В этот батальон до-
бровольцем ушёл сын Игоря Уклеина, 
и отец отправился за ним, чтобы быть 
рядом. Сейчас он проходит лечение по-
сле полученного при подрыве на про-
тивопехотной мине ранения, а Игорь 
занимает должность, на которой слу-
жил его сын.

— Я просто не смог оставаться дома, 
когда сын служит. Жене сказал, что тоже 
еду. Она очень долго не разговаривала 
со мной. Но сейчас, так как она умная 
женщина, поняла всё. Что время тяжё-
лое и действительно сыновья и отцы 
вместе защищают Родину. Это не гром-
кие слова, — объясняет Игорь Уклеин 
своё решение вернуться в армию.

На фоне наших разговоров каждые 
пару минут слышно, как сразу несколь-
ко радиостанций шумят, задавленные 
помехами. Это работают средства ра-
диоэлектронной борьбы. На авдеев-
ском направлении активность беспи-
лотников противника велика, поэтому 
применяются все средства возможно-
го противодействия. И Уклеин, и другие 
ветераны локальных конфликтов 1990-
х говорят, что именно распространён-
ность и доступность малой беспилот-
ной авиации стали основным отличием 
этого конфликта от всех предыдущих. 
Вместе с распространением приборов 
ночного видения и тепловизоров они 
очень сильно повлияли на тактику ве-
дения боя на всех уровнях.

Миномётчики приготовились к ве-
дению огня. По команде быстро по-
кидаем укрытие и бегом выдвигаем-
ся на огневую позицию. Лёгкий 82-мм 
миномёт переносят вдвоём, ещё один 
боец несёт мины. Это оружие любят 
за скорость и мобильность. Быстро от-
стрелявшись, бежим обратно в укры-
тие. Необходимо переждать 10–15 ми-
нут, чтобы убедиться, что противник 
не обнаружил нас и не начнёт артил-
лерийский удар.

В ожидании следующего огнево-
го налёта возвращаемся на опорный 
пункт. На входе дежурит солдат с про-
тиводроновым ружьём — это ещё один 
из элементов, без которого уже труд-
но представить противостояние на ли-
нии боевого соприкосновения в Дон-
бассе. Дежурят по двое — дронобойщик 
и стрелок: если вражеский БПЛА 
не удастся быстро посадить с помо-
щью электронного ружья-дронобойки, 
но удастся заставить зависнуть, стре-
лок откроет огонь. Такие пары сейчас 
можно увидеть почти везде, где силами 
волонтёров или самих подразделений 
приобретены необходимые устройства.

— Если мы слышим «птичку», то сра-
зу гасим её из дронобойного ружья. 
В основном удаётся посадить БПЛА. 
Но второй номер со мной постоян-
но есть, и если «птичка» не полно-
стью садится, а зависает, то добиваем 
из стрелкового оружия, — объясняет 
боец с позывным Балу.

Возвращаются на линию боево-
го соприкосновения и ПВН — пункты 
воздушного наблюдения. Казалось бы, 
ушедшие в прошлое после Второй ми-
ровой треноги для зенитной стрельбы 
из пулемётов сегодня снова востребо-
ваны. Почти каждые час-два на передо-
вой можно услышать, как из пулемётов 
пытаются вести огонь по летящим вы-
соко БПЛА самолётного типа.

Отведённые на ожидание действий 
противника 15 минут истекают, и мож-
но продолжать удары. В дело вступа-
ет станковый противотанковый гра-
натомёт СПГ-9. Сейчас его чаще всего 
применяют в качестве безоткатной 
артиллерии, а не как средство борь-
бы с танками.

Налёт занимает всего пару минут, 
и снова бегом в укрытие. Уже внутри 
стрелок открывает затвор для более 
равномерного охлаждения ствола 
и оставляет гранатомёт в готовности 
к следующему применению.

— Отстрелялись на твёрдую пятё-
рочку, как всегда. По-другому не бы-
вает! — говорит он, снимая шлем.

Новости  

« В ХИРОСИМЕ ЛИДЕ-
РЫ ОБСУДЯТ ИДЕЮ 
АВТОМАТИЧЕСКО-

ГО ЗАПРЕТА ДЛЯ ОПРЕДЕЛЁН-
НЫХ КАТЕГОРИЙ ТОВАРОВ, 
ЕСЛИ ОНИ НЕ ВХОДЯТ В СПИ-
СОК ОДОБРЕННОЙ НОМЕН-
КЛАТУРЫ. В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
РЕЧЬ О СФЕРАХ, КАСАЮЩИХСЯ 
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОЙ 
БАЗЫ РОССИИ

Алёна Нефёдова

Россия смогла увеличить экспорт 
в сельском хозяйстве, несмотря на ба-

рьеры во внешней торговле. Об этом 
Владимир Путин заявил 18 мая на сове-
щании, посвящённом этой теме. По его 
словам, в прошлом году поставки до-
стигли $41,6 млрд. При этом РФ также 
способна покрыть и свои потребности 
по основным видам продовольствия, 
причём самообеспеченность по зерну 
превышает 185%, отметил Владимир Пу-
тин. Насколько в России вырос урожай 
и какие меры поддержки нужны аграри-
ям — в материале «Известий».

�� «ЗА НОВЕЙШУЮ ИСТОРИЮ 
ТАКОГО НЕ БЫЛО»

На следующий день после официаль-
ного подтверждения российской сто-
роной продления зерновой сделки 
Владимир Путин собрал совещание 
о весенних полевых работах в России. 
Встреча проводилась в режиме ви-
део-конференц-связи, однако рядом 
с президентом был министр сельско-
го хозяйства Дмитрий Патрушев. Пред-
варительные итоги работы российских 
аграриев в прошлом году впечатлили: 
по данным президента, индекс сель-
хозпроизводства по итогам 2022-го со-

ставил 110,2%, а урожай зерна и вовсе 
достиг почти 158 млн т. «За новейшую 
историю такого не было», — констати-
ровал глава государства.

В целом РФ способна покрыть свои 
потребности по всем основным ви-
дам продовольствия, заметил Влади-
мир Путин: к примеру, самообеспе-
ченность по растительному маслу 
составляет 211%, по зерну — 185,4%, 
по рыбе — 153%, по сахару — 103,2%, 
по мясу — 101,6%, по картофелю — 93,4%, 
по овощам — 89,2%, по молоку — 85,7%.

По данным Дмитрия Патрушева, об-
щая посевная площадь в этом году пре-
высит 85 млн га, полевые работы идут 

Урожайный ход
Россия намерена экспортировать 55–60 млн тонн зерна
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День Десантиса
Почему политика губернатора Флориды влияет на его предвыборные планы

Евгения Чукалина

Г убернатор Флориды Рон Десантис 
к концу мая должен официально объ-

явить о своём участии в гонке за пост 
президента США 2024 года. Однако 
впереди его будут ждать республикан-
ские праймериз, на которых предстоит 
одолеть своего главного соперника — 
бывшего главу государства Дональда 
Трампа. Впрочем, шансы у него невели-
ки, считают опрошенные «Известиями» 
американские эксперты, в основном 
из-за проводимой им консервативной 
политики в штате, а также малой извест-
ности на национальном уровне. Об этом 
свидетельствуют и последние опросы, 
по которым рейтинг губернатора Фло-
риды постоянно снижается. Зато если 
Десантису всё же удастся получить но-
минацию от республиканцев, его ждёт 
напряжённая борьба с действующим 
президентом США Джо Байденом, в ко-
торой глава штата даже может победить.

Слухи об активной подготовке пре-
зидентской кампании Десантиса поя-
вились ещё в феврале и с тех пор не ути-
хали, несмотря на то что официально 
губернатор Флориды ничего по этому 
поводу не заявлял. По информации ис-
точников Reuters, политик подаст до-
кументы на участие в гонке уже 25 мая, 
а официально о старте кампании будет 
объявлено 29-го числа.

Ярким «звоночком» в этой истории 
стало решение законодательного со-
брания Флориды. В конце апреля оно 
утвердило поправки, позволяющие 
губернатору баллотироваться на пост 
главы государства или вице-президен-
та США, не покидая свою нынешнюю 
должность. До этого законодательство 
штата обязывало политика уйти в от-
ставку, если тот официально решил из-
бираться на более высокий пост.

Однако грандиозные планы могут 
разбиться о консервативную полити-
ку, которую сейчас проводит Десантис, 
особенно в отношении абортов, а так-
же вопросов гендера и смены пола. 
К слову, 17 мая глава штата одобрил 
несколько законопроектов, в том чис-
ле направленных против смены пола 
среди несовершеннолетних «Let Kids 
Be Kids» («Позвольте детям быть деть-
ми»). Так, один из подписанных доку-

ментов запрещает лицам до 18 лет про-
ходить такие операции или принимать 
гормональные препараты, направлен-
ные на изменение половых признаков.

«Это решение навсегда поставит вне 
закона нанесение увечий несовершен-
нолетним, а также запретит хирурги-
ческие процедуры и эксперименталь-
ные блокаторы полового созревания 
для несовершеннолетних», — подчерк-
нул Десантис.

Следующий документ, одобренный 
губернатором, гарантирует, что уча-
щиеся и учителя Флориды не будут 
вынуждены «использовать местоиме-
ния, не основанные на биологическом 
поле». К тому же законодательно запре-
щается преподавание среди школьни-
ков до 8-го класса уроков на тему сек-
суальной ориентации и гендерной 
идентичности.

Помимо этого в середине апреля 
Десантис подписал закон «О защите 
сердцебиения», согласно которому за-
прещается проведение аборта после 
шестой недели беременности. Как от-
метили в пресс-службе политика, эти 
меры приняты «для защиты ценности 
человеческой жизни».

После того как Десантис офици-
ально баллотируется, ему придётся 
бороться за номинацию от Республи-
канской партии в основном с Дональ-
дом Трампом, которому в 2020-м не уда-
лось остаться в Белом доме. Несмотря 
на множество скандалов, расследо-

ваний, а также уголовное обвинение, 
которое предъявили бывшему аме-
риканскому лидеру в начале апреля, 
его рейтинг только растёт. А вот под-
держка губернатора, судя по данным 
RealClearPolitics, в последнее время не-
уклонно снижается.

— Сейчас Десантис значительно про-
игрывает Трампу, если судить по опро-
сам, касающимся республиканцев, 
которые либо официально баллоти-
ровались, либо остаются потенциаль-
ными кандидатами, — отметил профес-
сор Университета Уэйна в Детройте 
Саид Хан. — Возможно, дела у Десанти-
са идут лучше, чем у бывшего губерна-
тора Южной Каролины, экс-постпреда 
США при ООН Никки Хейли (офици-
ально выдвинулась. — «Известия») или 
бывшего вице-президента Майка Пенса 
(ещё не объявлял о старте кампании. — 
«Известия»), у которых достаточно низ-
кий рейтинг среди населения. Однако 
Трамп пользуется почти вдвое большей 
поддержкой, чем Десантис.

По словам эксперта, его позиции 
ухудшились из-за политики, которую 
он в последнее время проводит во Фло-
риде. В частности, речь идёт о проти-
востоянии губернатора с корпорацией 
Walt Disney World — крупнейшим нало-
гоплательщиком штата. Тематический 
парк с момента основания обладал пра-
вом самоуправления, но в феврале Де-
сантис решил лишить компанию авто-
номии и особых привилегий, которыми 

та обладала. Поводом стал тот факт, что 
компания вразрез с законодательством 
Флориды поддержала обсуждение ген-
дерной идентичности с детьми.

Спустя месяц губернатор подписал 
закон, запрещающий разговоры на тему 
сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности в детских садах и началь-
ных школах. После этого Disney пода-
ла в суд на Десантиса, обвинив главу 
Флориды в нарушении первой поправ-
ки к конституции США, гарантирую-
щей свободу слова.

— Помимо своей политики Десантис 
сталкивается с проблемой низкой лич-
ной привлекательности. Его критики 
считают, что ему не хватает харизмы, 
его обвиняют в мстительности, а так-
же в том, что он действует как автори-
тарная фигура, злоупотребляющая вла-
стью, — добавил Саид Хан.

Однако, по мнению главного редак-
тора журнала CovertAction Джереми 
Кузмарова, губернатор Флориды всё 
же пользуется поддержкой части ре-
спубликанцев, особенно тех, кто устал 
от Трампа и хочет видеть «кого-то по-
моложе».

— Во Флориде он сделал себе имя как 
борец против введения нетрадицион-
ных школьных программ, — подчерк-
нул собеседник «Известий». — Проблема 
в том, что у него нет опыта управления 
на федеральном уровне. Кроме того, 
он меняет свою позицию по внешне-
политическим вопросам, к примеру, 
по Украине: если раньше он ставил под 
сомнение необходимость поддержки 
Киева, то теперь твёрдо придержива-
ется курса властей США.

Несмотря на то что долгое время 
Десантис «держал в напряжении» фа-
ворита республиканской гонки, в на-
стоящее время у него практически нет 
шансов одолеть 45-го президента США 
на праймериз, уверены американские 
эксперты.

Правила энтитета

Милан Лазович

Балканист

Л идер боснийских сербов Милорад 
Додик на следующей неделе соби-

рается в Москву. При этом, как сообщил 
сам политик, во время визита он плани-
рует встретиться с Владимиром Пути-
ным. Боснийские сербы составляют 
большую часть населения Республики 
Сербской. Это один из энтитетов со-
ставного государства Босния и Герце-
говина. Вторую часть страны составля-
ет Мусульмано-хорватская федерация, 
населённая преимущественно бошня-
ками (боснийцы-мусульмане) и в мень-
шей степени хорватами.

По заявлениям властей Респуб-
лики Сербской, визит обусловлен 
необходимостью обсуждения важ-
ных геополитических вопросов 
и совместных экономических про-
ектов сторон. Стоит отметить: в дан-
ном случае эти слова несут конкрет-
ную смысловую нагрузку, поскольку 
в свете конфликта на Украине жёст-
кое давление продолжает оказывать-
ся не только на Сербию, но и на силы, 
поддерживающие её и следующие 
в фарватере внешней политики Бел-
града.

Это как раз касается Республики 
Сербской. Баня-Лука, как и Белград, 
отказывается от введения антирос-
сийских санкций, прекращения кон-
тактов с Москвой и прочих ограничи-
тельных мер. В этой связи возникла 
необходимость обсудить актуальные 
вопросы двустороннего сотрудниче-
ства и в очередной раз продемонстри-
ровать западным коллегам свои на-
мерения поддерживать сложившиеся 
отношения с Россией.

Интерес к визиту вызван ещё и тем, 
что в последнее время из Баня-Луки 
всё чаще можно слышать заявления 
Милорада Додика о желании выхода 
энтитета из состава БиГ. Следует при-
знать, что запрос среди сербского на-
селения на отделение от Боснии и Гер-
цеговины и на дальнейшее возможное 

объединение с Сербией действи-
тельно существует, и он немалень-
кий. Другой вопрос — такой сценарий 
пока представляется достаточно ма-
ловероятным ввиду напряжённой ге-
ополитической обстановки не только 
на Балканах, но и в Европе в целом.

Также не вызывает сомнений тот 
факт, что подобные попытки (к слову, 
вполне законные — путём референду-
ма) боснийских сербов высказаться 
относительно своего самоопределе-
ния будут крайне негативно воспри-
няты ЕС и США. Последние, в свою 
очередь, захотят любыми способами 
помешать этому процессу, посколь-
ку в их интересы не входит ни укре-
пление сербского мира на Балканах, 
ни тем более расширение границ со-
временной Сербии.

Сербский вопрос, а именно разде-
ление сербского народа на Балканах, 
который после распада Югославии 
оказался разбросанным по разным 
частям не только бывших респу-
блик СФРЮ, но и региона в целом, по-
прежнему остаётся одной из главных 
проблем.

На фоне готовящегося визита 
на Западе всё чаще выдвигают кон-
спирологические теории относитель-
но якобы сговора Милорада Додика 
с Владимиром Путиным. В запад-
ных столицах усматривают в этой по-
ездке намерения лидера Республики 
Сербской будто бы заручиться под-
держкой Москвы в отделении от Бос-
нии и Герцеговины. Ведь расширение 
сербского мира на Западе считают се-
рьёзным вызовом для современных 
Балкан и проявлением империализма.

Милорад Додик отмечает, что едет 
в Москву, потому что считает назрев-
шим вопрос о трансформациях совре-
менного миропорядка и геополити-
ческих пертурбациях. По его словам, 
вопросы о поставках какого-либо 
оружия или военного сотрудничества 
не находятся на повестке. Он подчерк-
нул, что хочет обсудить «мир в буду-
щем», вопросы экономического, гума-
нитарного и культурного характера.

В этой связи стоит напомнить, что 
в РФ и сегодня работают и прожива-
ют немало сербов, в том числе выход-
цев не только из Сербии, но и из Рес-
публики Сербской. 

МНЕНИЕ

штатно. При этом в условиях внешних 
ограничений важно обеспечить все по-
требности российских аграриев, в том 
числе фермерских хозяйств ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей, 
уточнил глава РФ. «Они должны полу-
чить всю необходимую поддержку от го-
сударства, включая возможность ис-
пользования таких инструментов, как 
льготное кредитование, субсидии, аван-
сирование затрат», — сказал президент.

Глава комиссии Общественной па-
латы по развитию агропромышлен-
ного комплекса, председатель совета 
ассоциации «Народный фермер» Олег 
Сирота сказал «Известиям»: существу-
ющие меры поддержки для аграриев 
эффективны. В частности, он коснул-
ся востребованности льготного кре-
дитования, о котором во время сове-
щания упомянул и президент. Сегодня, 
по словам фермера, в регионах конча-
ются лимиты на выдачу таких займов 
даже на время сезонно-полевых работ. 
«Не нужно ничего нового выдумывать, 
это — проблема, и нужно, чтобы это про-

должало работать», — подчеркнул об-
щественник.

— Говоря о геополитике, самое глав-
ное — это зерновая сделка. Нужно обе-
спечить экспорт зерна, чтобы вывоз был. 
Это то, что беспокоит и аграриев, чтобы 
ситуация, как в прошлом году, не повто-
рилась, когда часть зерна лежит, а про-
дать нельзя. Мы, колхозники, — тоже бе-
нефициары зерновой сделки. Это для нас 
важно, чтобы мы могли вывозить своё 
зерно на экспорт, — пояснил Олег Сирота.

Россия поддержала продление зер-
новой сделки на два месяца при чёт-
ком понимании, что они будут решаю-
щими в её дальнейшей судьбе, сказал 
18 мая министр иностранных дел России 
Сергей Лавров. По его словам, её зада-
ча — обеспечение продовольственной 
безопасности прежде всего в бедней-
ших странах. Он напомнил, что меньше 
3% зерна, которое из украинских пор-
тов в рамках черноморской инициати-
вы было поставлено на мировые рынки, 
попало в беднейшие страны. Отдельно 
глава российского внешнеполитиче-

ского ведомства подчеркнул: продле-
ние не связано с внутриполитической 
ситуацией в Турции, где 28 мая пройдёт 
второй тур президентских выборов. Ра-
нее некоторые эксперты допустили, что 
Москва могла согласиться на пролонга-
цию соглашений в целях якобы поддерж-
ки турецкого лидера Реджепа Тайипа Эр-
догана в борьбе за президентское кресло.

�� «УРОЖАЙ ТОЧНО СОВЕРШЕННО 
ДОЛЖЕН БЫТЬ ДОСТОЙНЫМ»

Впрочем, президент призвал аграриев 
«не расслабляться», несмотря на рекорд-
ный урожай зерновых, высокие показа-
тели по самообеспеченности, хорошие 
результаты на внешних рынках и лидер-
ство по продажам пшеницы. По его сло-
вам, сельхозотрасль требует к себе само-
го серьёзного внимания, и «урожай точно 
совершенно должен быть достойным».

— Несмотря на барьеры во внешней 
торговле, Россия смогла увеличить экс-
порт агропромышленной продукции 
до $41,6 млрд в прошлом году. В преды-
дущем, 2021-м, было $37,1 млрд. Всё-таки 
рост приличный. Как и прежде, наша 
страна является одним из ключевых по-
ставщиков аграрной продукции в мире, 
и мы зарекомендовали себя как надёж-
ный, предсказуемый партнёр. Именно 

так будем действовать и впредь, — ска-
зал Владимир Путин.

По словам Дмитрия Патрушева, се-
годня каждая пятая экспортная партия 
пшеницы в мире имеет российское про-
исхождение. Он также анонсировал, что 
с 1 июня пошлина на вывоз зерна из РФ 
будет скорректирована. Ожидается, что 
по итогам 2022/23 сельхозгода (1 июля 
2022-го — 30 июня 2023-го) экспорт зер-
новых составит порядка 55–60 млн т, 
сказал Владимир Путин.

Олег Сирота утверждает, что такой 
показатель вполне достижим, даже 
при условии «нерекордного» урожая. 
Более того, фермер считает, что, веро-
ятно, объём и вовсе получится превы-
сить. Однако успехи экспорта опять же 
зависят от реализации зерновой сдел-
ки и транспортировки, подчеркнул он.

Из-за санкционного давления агро-
пром столкнулся с уходом западных 
компаний с российского рынка, которые 
поставляли сельхозтехнику и запчасти, 
констатировал Дмитрий Патрушев. Од-
нако теперь «львиную долю занимают 
поставки техники нашей братской Бело-
руссии», подчеркнул министр. За послед-
ние годы сельхозпроизводство в России 
стало высокотехнологичным, и «самое 
главное, чтобы мы и дальше шли по пути 
развития отрасли», заключил президент.
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Где создадут площадки для производства 
самолётов «Байкал»

18  мая Владимир Путин также принял в Кремле губернатора Хабаров-
ского края Михаила Дегтярёва. Президент в целом доволен ситуаци-

ей в регионе, он констатировал рост промышленного производства, ВРП 
и внешней торговли, но обратил внимание и на ряд проблемных вопросов, 
в частности лечение туберкулёза. Михаил Дегтярёв пояснил, что в Хаба-
ровске в 2023 году будет достроен противотуберкулёзный диспансер, при-
чём средства и подрядчики уже найдены.

Стороны также коснулись ситуации с аварийным жильём, демогра-
фией и газификацией. Темпы по подключению домов к газу, по оценкам 
Михаила Дегтярёва, превышают 30%. Глава региона на встрече анонси-
ровал создание производственных площадок для самолётов «Байкал».

Кроме того, губернатор рассказал главе государства о выпускаемой 
продукции для армии, подарил президенту модель тактического везде-
хода — багги «Ерофей» и шеврон батальона региона. «Хочу передать вам 
от именного батальона “Генерал Корф” шеврон. Ребята выполняют за-
дачу на спецоперации. И тут ваша цитата: “Сила в правде, победа будет 
за нами”», — сказал Дегтярёв.
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В задачах как США, так и хозяина ме-
роприятия Японии, которая устами сво-
его премьера неоднократно вбрасывала 
мысль, что завтра в Восточной Азии мо-
жет случиться то, что сейчас происхо-
дит на Украине, заручиться поддержкой 
ведущих европейских стран по вопросу 
о том, как бороться с предполагаемым 
в скором будущем нападением Китая 
на Тайвань. «Для G7 крайне важно под-
твердить, что любая односторонняя по-
пытка изменить статус-кво силой или 
принуждением неприемлема в любой 
части мира. Я верю, что это приведёт 
к единому ответу международного со-
общества, когда что-то подобное Укра-
ине произойдёт за пределами Европы», — 
заявил Фумио Кисида ещё в апреле.

Но тут есть свои загвоздки, одной 
из которых служит позиция Фран-
ции. Вскоре после возвращения из КНР 
её президент Эммануэль Макрон заме-
тил, что Европе совсем не стоит втяги-
ваться в чужие кризисы и во всём сле-
довать позиции по Тайваню США. Это 
вызвало крайне негативные отклики, 
в том числе из ряда европейских сто-
лиц, но вряд ли сильно изменило взгля-
ды Пятой республики.

Кроме того, по итогам саммита «се-
мёрка» планирует впервые опублико-
вать отдельное заявление по экономи-
ческой безопасности наряду с основным 
коммюнике саммита. Согласно чернови-
ку, попавшему в распоряжение Financial 
Times, оно будет включать обязатель-
ство «коллективно сдерживать эконо-
мическое принуждение, реагировать 
на него и противодействовать ему».

Прямо называть Китай в этом заяв-
лении, скорее всего, не станут, но то, что 
речь пойдёт именно о Пекине, сомне-
ний не вызывает. Согласно февраль-
скому отчёту Австралийского ин-
ститута стратегической политики, 
в период с 2020 по 2022 год КНР осуще-
ствила 73 случая экономического при-
нуждения против 19 стран, включая 
торговые санкции, инвестиционные 
ограничения, запреты на туризм и мас-
совые бойкоты.

Впрочем, сам Китай — и не без осно-
ваний — считает себя не преступником, 
а «жертвой экономического принуж-
дения США», сказал на днях официаль-
ный представитель МИД КНР Ван Вэнь-
бинь, напомнив про многочисленные 
«злоупотребления Штатами мерами 

экспортного контроля». «Если саммит 
G7 предназначен для обсуждения мер 
реагирования на экономическое при-
нуждение, возможно, сначала следует 
обсудить то, что сделали США?» — ри-
торически поинтересовался китайский 
дипломат.

А Штаты, к слову, сделали немало — 
например, ещё осенью прошлого года, 
ограничив экспорт в Китай чипов и по-
лупроводников и подключив к этому Ни-
дерланды и Японию. Но нового соглаше-
ния о конкретных мерах в отношении 
Пекина G7 вряд ли достигнет.

— Члены G7 хотят, чтобы КНР была 
экономически сильной — чтобы у неё 
были ресурсы для импорта того, что чле-
ны G7 должны экспортировать. Члены 
G7 хотят мускулистый Пекин, но муску-
листый только в тех областях, о которых 
они сами просят. Этого не произойдёт, — 
сказал «Известиям» американский поли-
толог и старший редактор издания Issue 
Insight Джон Кавулич.

По его словам, на саммите G7 навер-
няка будет принято заявление, под-
тверждающее поддержку «семёркой» 
сдерживания пагубного глобального 
влияния китайских властей, но с пере-
ходом от письменных заявлений к реа-
лизуемым и устойчивым решениям бу-
дут сложности.

— Каждый глава государства или пра-
вительства, входящий в G7, будет воздер-
живаться от принятия политики, кото-
рая причинит боль его избирателям. Два 
с лишним года последствий COVID-19, 
конфликт на Украине, который ещё боль-
ше усугубил инфляцию, рост цен и пере-
бои в цепочках поставок, продолжают 
беспокоить лидеров, особенно тех, кто 
добивается переизбрания. Таким обра-
зом, по-прежнему будет существовать 
разрыв между тем, что говорят члены 
G7, и тем, что они делают, — подчеркнул 
эксперт.

Кроме того, Джон Кавулич отметил: 
по мере того как члены «семёрки» (а так-
же G20 и ЕС) расширяют использование 
санкций, правительства всё большего 
количества стран будут отходить от За-
пада в сторону Востока и Юга. Не потому, 
что им нравится поведение правитель-
ства Китая или России, а в силу возму-
щения введением ограничений на то, что 
они считают своим суверенным правом — 
участвовать или не участвовать в санк-
ционных войнах.
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Ролик без палочки
A В итоге они запрашива-

ют СМС-коды под разными 
предлогами для получения доступа 
в личный кабинет клиента.

— Сегодня мессенджеры стали ос-
новным каналом для активности мо-
шенников. Доля звонков в них выросла 
почти на 15 п.п. с начала года и сейчас 
достигает 64%, существенно обогнав 
телефонные атаки. Они совершают-
ся исключительно с целью получения 
персональной информации в преступ-
ных целях, а также, возможно, фото-
графий и видеоизображений клиен-
тов, — рассказал Никита Чугунов.

Об этой схеме обмана знают в бан-
ке «Ренессанс» и МТС-банке, а так-
же в Infosecurity a Softline Company. 
В МТС-банке уточнили: такой тренд 
в социальной инженерии появился 
около двух месяцев назад, и он опаснее, 
чем просто звонок. Уровень давления 
на клиента намного выше. Люди ещё 
больше теряются и поддаются влия-
нию злоумышленников, подчеркнули 
в кредитной организации.

Важна и психология жертвы: люди 
склонны больше доверять человеку, 
которого видят, добавили в Infosecurity 
a Softline Company.

Когда злоумышленники использу-
ют мессенджеры, они ставят логотип 
кредитной организации на аватаре, го-
ворит директор департамента инфор-
мационной безопасности Росбанка 
Михаил Иванов. По его словам, коли-
чество звонков по этому каналу свя-
зи растёт с прошлого года. Основная 
причина — в активной работе со сто-
роны регуляторов и операторов свя-
зи, полагает Михаил Иванов.

В конце 2021 года вступил в силу 
закон о блокировке звонков и СМС-
сообщений из-за рубежа в Россию 
по подменным номерам. Злоумыш-
ленники, как правило, связываются 
с потенциальной жертвой из-за гра-
ницы и подставляют банковские но-
мера для повышения доверия. Алго-
ритмы кредитных организаций, в свою 
очередь, стараются выявить подозри-
тельные переводы в массе других опе-
раций и временно приостановить их, 
добавили в банке «Ренессанс».

Чтобы убедить абонента, что зво-
нящий — действительно сотрудник 
банка или правоохранительного ор-
гана, злоумышленники могут напра-
вить в различных мессенджерах фото 
поддельных служебных удостовере-
ний либо банковских документов, со-
общила «Известиям» руководитель 
пресс-службы прокуратуры Москвы 

Людмила Нефёдова. Она подчеркнула: 
в действительности сотрудники бан-
ков и правоохранительных органов ни-
каких документов в мессенджерах ни-
когда не направляют.

— Они не предлагают гражданам 
принять участие в мероприятиях, свя-
занных со снятием и переводом де-
нежных средств на якобы безопасные 
счета либо передачей их курьерам, 
оформлением кредитов, продажей 
квартир и иного имущества. Мы на-
поминаем, что нельзя сообщать лич-
ные и финансовые данные, в том чис-
ле данные банковских карт, секретные 
коды, поступающие по СМС, посто-
ронним людям, кем бы они ни пред-
ставлялись, — заявила Людмила Не-
фёдова.

В Банке России также рекомендо-
вали сохранять бдительность и не со-
общать личные и финансовые данные 
посторонним лицам, как бы их ни пы-
тались узнать. При возникновении лю-
бых сомнений лучше самостоятельно 
позвонить в банк по номеру, указанному 
на его официальном сайте или на обо-
ротной стороне карты, сказали в регу-
ляторе.

В Минцифры ранее призывали кре-
дитные организации не оказывать ус-
луги через мессенджеры. В ведомстве 
обосновывали это так: не следует при-
учать граждан, что этот канал может 
быть официальным для взаимодей-
ствия с банками. С 1 марта 2023 года 
в силу вступил закон, который за-
прещает им использовать иностран-
ные мессенджеры для передачи цело-
го ряда личных и финансовых данных.

Впрочем, кредитное обслуживание 
с использованием видеосвязи не по-
лучило широкого развития в России, 
поэтому и подобный мошеннический 
сценарий не будет распространять-
ся, ожидают в УБРиР. При этом в де-
кабре 2022-го о запуске своего бан-
ка в Telegram заявили в Альфа-банке, 
а в феврале 2023-го — в ВТБ.

Сценарий с видео опасен ещё 
и с точки зрения дальнейшего ис-
пользования ответов жертвы, доба-
вил директор технического департа-
мента RTM Group Фёдор Музалевский. 
Он пояснил: например, можно полу-
чить от человека политические вы-
сказывания или интимные кадры, что-
бы впоследствии его шантажировать. 
Помимо этого на основе записи видео 
и монтажа можно в дальнейшем соз-
дать дипфейк — видео с поддельными 
элементами, когда жертва будет гово-
рить то, что никогда не заявляла.

Лицом вышли
A Если нарушение будет со-

вершено повторно, долж-
ностные лица должны будут заплатить 
от 300 до 500 тыс. рублей, индивидуаль-
ные предприниматели — до 1 млн, юр-
лица — от 1 до 1,5 млн рублей.

Кроме того, предлагается наказа-
ние за несогласованное размещение 
биометрических персональных дан-
ных в ЕБС. В настоящий момент ответ-
ственности за это не предусмотрено. 
Но должностных и юрлиц могут нака-
зать за сбор и обработку данных без 
согласия гражданина.

«Правительство РФ поддерживает 
законопроект при условии его дора-
ботки с учётом замечаний», — говорит-
ся в отзыве на документ, который име-
ется в распоряжении «Известий».

Кабмин предлагает авторам ввести 
отдельную административную статью 
(13.11.2 КоАП) за такие нарушения для 
сотрудников кредитных организаций, 
так как именно они зачастую и собира-
ют биометрические данные граждан.

В правительстве предлагают наде-
лить полномочиями по рассмотрению 
дел о таких нарушениях должностных 
лиц Банка России.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой пояснить цель 
передачи полномочий по наказанию 
ЦБ, а также актуальность появления 
отдельной административной статьи 
для банковских работников. Пресс-
служба кабмина рекомендовала обра-
титься в Минюст и Минцифры России.

— Минцифры поддерживает уста-
новление административной ответ-
ственности за нарушение закона при 
размещении биометрии в ЕБС уполно-
моченными лицами, в том числе кре-
дитными организациями, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе министер-
ства.

Там отметили, что биометрические 
данные стали для граждан особо чув-
ствительной темой, в последнее время 
их использование расширяется, поэто-
му им необходима повышенная право-
вая защита.

— Данная инициатива является 
превентивной мерой, направленной 
на предупреждение возможных пра-
вонарушений. Безопасность данных 
в ЕБС обеспечивается по самым высо-
ким требованиям, что позволяет про-
тиводействовать любым утечкам, — 
пояснили в пресс-службе.

В декабре прошлого года глава Мин-
цифры Максут Шадаев заявил в Гос-
думе, что порядка 70 млн россиян уже 
сдали свои биометрические данные.

— Поэтому нам кажется очень 
важным именно в ближайшее вре-
мя обеспечить сохранность образ-
цов биометрических данных, — ска-
зал министр.

При этом он отметил, что условия 
хранения биометрической информа-
ции оставляют желать лучшего, учи-
тывая в том числе периодические 
утечки персональных данных.

В ЦБ сообщили «Известиям», что 
принимают участие в согласова-
нии законопроекта и рассматривают 
возможность получить полномочия 
по рассмотрению дел об администра-
тивных правонарушениях в отноше-
нии должностных лиц банков (по вы-
деленной части статьи 13.112 КоАП). 
При этом в регуляторе добавили, что 
не комментируют свои надзорные дей-
ствия.

«Известия» направили запросы 
крупнейшим российским банкам. 
В «Дом.РФ» поддерживают инициа-
тиву наделения Центробанка такими 
функциями. Это будет логичным ша-
гом, способствующим защите интере-
сов населения, подчеркнул директор 
подразделения «Управление прода-
жами» банка Кирилл Варенцов. Он до-
бавил, что ЦБ сейчас наделён анало-
гичными полномочиями в отношении 
банков, нарушающих закон о кредит-
ных условиях.

Процессы функционирования ЕБС, 
внедрённые ЦБ, абсолютно безопасны, 
уверен управляющий директор цент-
ра цифрового развития каналов вза-
имодействия с клиентами УБРиР Де-
нис Тур.

— Биометрические образцы хранят-
ся не в коммерческих организациях, 
а на стороне ЕБС в обезличенной фор-
ме и отдельно от персональных данных, 
зарегистрированных в ЕСИА. Обмен 
данными между коммерческими бан-
ками и государственными информаци-
онными системами (ЕБС и ЕСИА) осу-
ществляется по защищённым каналам 
связи с использованием уникальных 
идентификаторов. Поэтому возмож-
ность злоупотребления биометриче-
скими данными в банках полностью 
исключается, — считает он.

Общество

Горит — ясно
Инновационный лазерный датчик мгновенно выявит пожар

Денис Гриценко

Российские инженеры разработали 
инновационный противопожарный 

датчик, способный выявлять возгора-
ния и по задымлению, и по повышению 
температуры воздуха. Он подаёт сиг-
нал тревоги раньше, чем существующие 
аналоги. Прибор следит за оптическими 
свойствами воздуха, которые изменяют-
ся при пожаре. Его программное обеспе-
чение умеет отличать обычную жаркую 
солнечную погоду от горения, а запы-
лённость помещения от дыма. Техни-
ческие преимущества разработки по-
высят уровень пожарной безопасности 
на объектах, однако её изобретателям 
предстоит пройти долгий путь от удач-
ной научной идеи до сертифицирован-
ного оборудования, которое можно при-
менять на практике, говорят эксперты.

Инновационный противопожарный 
датчик, который превосходит большин-
ство современных аналогов по скоро-
сти реакции и чувствительности, раз-
работала команда исследователей 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета аэрокосмического 
приборостроения (ГУАП). В среднем 
стандартная система пожарной без-
опасности срабатывает через 40 се-
кунд после начала горения. Разра-
ботка, предложенная специалистами 
из Санкт-Петербурга, делает это уже 
через 30 секунд.

Разница в 10 секунд кажется несуще-
ственной, но в условиях реального ЧП 
она может оказаться решающей, что-
бы предотвратить трагедию или ми-
нимизировать ущерб. При этом изо-
бретение способно выявить не только 
дым, но и тепловой поток, вызванный 
возгоранием. Оно передаёт сигнал тре-
воги при температуре 44 ºС, а аналоги — 
только при 54 ºС. Испытания показали, 
что на небольшом расстоянии от себя 
детектор способен засечь даже пламя 
свечи.

— Лазерную систему обнаружения 
теплового потока, которую мы разрабо-
тали, можно использовать на взрывоо-
пасных производствах. Кроме того, наш 

противопожарный датчик является ли-
нейным и рассчитан на большие даль-
ности — порядка 100 м — для контроля 
протяжённых помещений, — рассказа-
ла разработчик прибора, студентка ГУ-
АПа Яна Рывкина.

В конструкции датчика использу-
ются оптические принципы. От одного 
конца устройства, где расположен ис-
точник лазера, к другому направляет-
ся луч. Он измеряет показатель прелом-
ления воздуха, который меняется при 
первых признаках пожара: повышении 
температуры или задымлении. Суще-
ствующие аналоги обычно выявляют 
только один из этих процессов.

Для работы устройства нужно немно-
гим больше энергии, чем для известной 
всем лазерной указки. Длина лазерно-
го луча, который фиксирует возгорание, 
может регулироваться, что позволяет 
адаптировать детектор под условия кон-
кретного помещения. Стоимость датчи-
ка выше, чем у обыкновенного, однако 
из-за более высокой чувствительно-
сти их нужно меньше, поэтому затраты 
на пожарную безопасность не возрастут.

Благодаря своим свойствам датчик 
может обнаруживать бездымное горе-
ние, которое происходит, например, при 
тлении. Избежать ложных срабатыва-

ний позволит специальное программ-
ное обеспечение, которое способно от-
личить, например, простое изменение 
температуры из-за жаркой солнечной 
погоды от возгорания или запылён-
ность от задымления.

По словам разработчиков, если 
кто-то просто начнёт курить возле дат-
чика, он не сработает.

— От сигареты не будет сильно-
го теплового потока, поэтому датчик 
не примет курение за пожар. А вот при 
возгорании листа бумаги он сработа-
ет, — сказала Яна Рывкина.

В планах разработчиков — совер-
шенствование датчика, чтобы кроме 
дыма и горячего воздуха он мог реги-
стрировать концентрацию в воздухе 
определённых веществ, выделяющих-
ся во время пожара.

Существующие оптические дат-
чики срабатывают только на дым, 
но не на конвекционный воздушный по-
ток, как разработка ГУАПа, рассказал 
«Известиям» эксперт по пожарной без-
опасности Виталий Бойко. По его сло-
вам, выигрыш во времени в десять се-
кунд, который даёт новое устройство, 
можно будет использовать на приня-
тие решения, обеспечение эвакуации 
или оценку ситуации.

— За десять секунд распространение 
огня может привести к формированию 
большого очага пожара. В сфере пожар-
ной безопасности важна каждая секун-
да, и принимать любые решения нужно 
здесь и сейчас. Пожар и задымление мо-
гут распространяться очень быстро, по-
этому эти десять секунд не будут лиш-
ними. За это время можно, например, 
запустить систему пожаротушения, 
даже если она работает в ручном ре-
жиме, — сказал Виталий Бойко.

Средство пожарной безопасности 
можно считать эффективным только 
тогда, когда оно получило соответству-
ющий сертификат. Пока сертифициро-
ванных датчиков, которые реагируют 
и на дым, и на тепло, нет, подчеркнул 
ведущий эксперт Фонда пожарной без-
опасности Константин Кузнецов.

— Дымовые и тепловые извещатели 
работают на разных принципах и при-
меняются в разных случаях, поэтому 
я не вижу смысла объединять эти воз-
можности в одном устройстве. Тем бо-
лее любое комбинированное устрой-
ство всегда работает хуже, чем два 
раздельных, — сказал Константин Куз-
нецов.

Оптические датчики активно исполь-
зуются в системах пожарной безопас-
ности, однако они должны не только 
обладать хорошими техническими ха-
рактеристиками, но и отвечать предъяв-
ляемым к подобной технике стандартам, 
подчеркнул заместитель генерально-
го директора компании — производите-
ля беспроводных систем безопасности 
«Аргус-спектр» Михаил Левчук.

— Помимо технических возможно-
стей есть нормативные требования, 
которые могут нивелировать преиму-
щество таких изобретений. Одно дело 

— научное достижение и совсем другое — 
нормативы к извещателям. Поэтому 
разработчики могут попасть в ситуа-
цию, когда их технология может очень 
многое, но применить её нельзя, — ска-
зал Михаил Левчук.

Разработчики намерены довести 
своё изобретение до этапа сертифика-
ции и практического использования.
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A Наиболее дорогим эле-
ментом при адаптации 

машины может стать оптика. Ав-
томобили, привезённые, например, 
из США, оснащены фарами с недо-
статочной интенсивностью освеще-
ния и не подходят под российские 
условия. Особенно это касается пре-
миальных автомобилей.

— Чем дороже машина, тем до-
роже и оптика. Стоимость одной 
фары может доходить до 300 тыс. 
рублей. Особенно если мы говорим 
про современную оптику, напри-
мер у Porsche, где сложные роботи-
зированные линзы поворачиваются 
вслед за рулём, — отметил Дмитрий 
Полунин. — Или у Audi, которые ос-
нащают лазерными фарами. Стои-
мость таких деталей может дости-
гать 600 тыс. рублей.

Эксперт объяснил столь высо-
кую цену тем, что оптика делается 
под заказ.

Он также отметил: для автомо-
билей, которые ранее направля-
лись в Россию напрямую, всегда 
подтягивалась подвеска — чтобы 
учесть особенности дорожного по-
лотна. Дорожный просвет увеличи-
вался ещё при сборке на конвейере, 
а изменить его силами автодилеров 
крайне сложно, так как придётся до-
полнительно ставить увеличенные 
пружины.

— Автомобили, которые приез-
жают из ОАЭ, США и Европы, имеют 
стандартный дорожный просвет, по-
этому велика вероятность диском-
форта от езды вплоть до серьёзных 
поломок — пробития подвески, — 
рассказал Дмитрий Полунин.

Доработку подвески эксперт 
оценил в 300–350 тыс. рублей. Неа-
даптированному автомобилю так-
же необходимо установить защиту 
картера — кузовной элемент, защи-
щающий двигатель от ударов, попа-
дания грязи и инородных предметов.

— Многие европейские машины 
в принципе не оснащаются такой 
штукой, потому что там хорошие 
дороги и не нужно бояться, что ка-
мень пробьёт систему. В наших усло-
виях защита картера ставится в до-
бровольно-принудительном порядке. 
Но надо понимать, что она действи-
тельно нужна, чтобы избежать по-
падания гравия, песка и реагентов, 
иначе элементы под картером начнут 
гнить. Стоимость защиты картера ва-
рьируется от 50 до 100 тыс. рублей, — 
отметил гендиректор LARTE Design.

Автомобили, привезённые из тё-
плых стран, не оборудованы моро-
зостойкими деталями, что в даль-
нейшем может повлиять на срок 
их эксплуатации, считает вице-пре-
зидент Национального автомобиль-
ного союза Ян Хайцеэр.

— Для нормальной эксплуатации 
в наших условиях требуется за-
мена термостата, иначе двигатель 
в морозы не прогреется и не выйдет 
на рабочую температуру, — отме-
тил эксперт. — В северных регионах 
крайне важно проверить и заменить 
не только масло в двигателе и транс-
миссии, но и антифриз, тормозную 
жидкость и жидкость гидроусилите-
ля руля. Зачастую они не рассчитаны 
на работу при низких температурах, 
могут загустеть, а то и вовсе замёрз-
нуть. Это чревато выходом из строя 

«Алмазные» подвески
Адаптация поставленных по параллельному импорту машин  
может обойтись в миллион рублей
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Дробный бизнес

Руслан Зафесов

Адвокат

П ривлекая известных блогеров к от-
ветственности за недоимки в бюд-

жет, ФНС и правоохранительные орга-
ны проводят беспрецедентную акцию 
налогового просвещения — кажется, ско-
ро каждый обыватель будет знать, что 
такое искусственное дробление бизне-
са. Именно им, по версии следователей, 
и занимались популярные блогеры, в от-
ношении которых возбуждены уголов-
ные дела, — Валерия Чекалина, Алексан-
дра Митрошина, Елена Блиновская.

Схема дробления бизнеса применя-
ется широко. Её использованием дав-
но грешит, например, ресторанный 
бизнес. А вот внимание ФНС к блогос-
фере, бизнес-тренерам — новый тренд. 
Учитывая уровень цифровизации на-
логового администрирования, это 
было лишь вопросом времени.

И не стоит надеяться, что в ближай-
шее время этот интерес угаснет. Сле-
дователи и дальше будут возбуждать 
уголовные дела. Избежать этого мож-
но, лишь исключив из своего арсена-
ла полюбившуюся схему. Или же, если 
налоговая уже идёт по следу, уточ-
нить свои налоговые обязательства 
до того момента, когда материалы 
проверок отправят правоохраните-
лям. При этом следует знать, что нало-
говый орган попросит заплатить нало-
ги и за предыдущие периоды, если там 
использовалась схема дробления биз-
неса, даже если эти периоды не охва-
тывались проверкой.

Задумываясь о том, не перераспре-
делить ли свою прибыль по разным 
юрлицам и ИП ради сохранения «упро-
щёнки», следует помнить, что нало-
говые органы выработали критерии 
дробления бизнеса и они подкрепле-
ны судебной практикой. На использо-
вание этой схемы указывают общие 
материальные и трудовые ресурсы, 
контроль финансовых потоков одним 
лицом, фиктивность взаимодействия, 
а также единство производственного 
или творческого процесса.

В ходе налоговой проверки ис-
пользование схемы дробления бизне-
са обычно доказывается проведением 
осмотров, выемок, анализом сайтов, 
соцсетей, IP-адресов, телефонов, ис-
требованием документов и допроса-
ми контрагентов. Также на дробление 
указывают приближение к предель-
ным показателям для применения 
специальных налоговых режимов, ре-
гистрация компаний-сателлитов 
на родственников, друзей.

Довольно часто бизнесмены сда-
ют налоговую отчётность от имени 
разных юрлиц и ИП с одного IP-адреса, 
а сама отчётность подписывается од-
ним и тем же лицом. При этом быту-
ет заблуждение, что IP-адреса на-
логоплательщиков, не являющихся 
плательщиками НДС, не отслежива-
ются ФНС. Это, конечно, не так.

Чтобы обосновать построение 
спорной бизнес-модели, нужно убе-
дить налоговиков в том, что каждая 
из организаций выполняла задачи 
в творческом или образовательном 
процессе, а передача несвойственных 
функций отдельным организациям, 
пусть и аффилированным с налого-
плательщиком, прежде всего связана 
с конкретными управленческими ре-
шениями по оптимизации бизнеса.

Говоря об уголовном преследова-
нии блогеров, стоит задуматься, что 
дела по недоимкам не возникают сами 
по себе. В марте 2022 года порядок уго-
ловного преследования налогопла-
тельщиков пусть формально, но за-
крепил возможность использования 
следователями результатов налого-
вой проверки. То есть блогеры сначала 

прошли процедуру проверки, а уж за-
тем её материалы были направлены 
следователям в рамках информацион-
ного обмена между ведомствами.

Обеспокоенность вызывает допол-
нительная квалификация действий 
блогеров как легализация преступных 
доходов. Ведь средства, полученные 
в результате налоговой оптимизации, 
принадлежат самому налогоплатель-
щику, он лишь не исполнил обязан-
ность по уплате налогов и сборов. На-
пример, за незаконное возмещение 
НДС из бюджета вменение легализа-
ции было бы оправданно. Но не за про-
стую неуплату налогов. При этом не-
уплата налогов в особо крупном 
размере относится к категории пре-
ступлений средней тяжести, а вот ле-
гализация денег в особо крупном раз-
мере — к тяжким преступлениям.

Интересно и то, что вменение лега-
лизации может сыграть со следствием 
злую шутку. Если недоимка будет пол-
ностью погашена, то уголовное дело 
по неуплате налогов должно быть пре-
кращено на основании ч. 1 ст. 28.1 УПК 
РФ. А вот прекратить уголовное пре-
следование за легализацию по данно-
му основанию не получится. Это зна-
чит, что либо уголовное дело придётся 
направлять прокурору, либо прекра-
щать уголовное преследование в ча-
сти легализации за отсутствием со-
става преступления. Поэтому можно 
сказать, что правоохранители, ис-
пользуя дополнительную квалифика-
цию по более тяжкому преступлению, 
«стреляют себе в ногу».

В СМИ упоминается, что некоторые 
блогеры активно погашают недоимку. 
Но нужно знать, что в рамках рассле-
дования уголовного дела должен быть 
установлен реальный ущерб, то есть 
определены действительные налого-
вые обязательства того же блогера 
с учётом уплаченных налогов им са-
мим и иными хозяйствующими субъ-
ектами, которые участвовали в схе-
ме дробления. Поэтому логичнее было 
бы возмещать ущерб, установленный 
в ходе судебной экспертизы, которая 
может быть проведена лишь в госу-
дарственных учреждениях.

 

Не звони мне, не звони
Количество претензий к взыскателям из банков за год утроилось

Роза Алмакунова

Россияне стали чаще жаловаться 
на нарушение их прав при возвра-

те банкам просроченной задолжен-
ности. Об этом «Известиям» сообщили 
в Федеральной службе судебных при-
ставов (ФССП). За прошлый год коли-
чество претензий к кредитным органи-
зациям выросло втрое, достигнув почти 
10 тыс., жалобы на МФО также показали 
небольшое увеличение. В службе рост 
таких обращений связывают с измене-
нием законодательства, а также с по-
вышением уровня информированности 
граждан. Эксперты считают, что финор-
ганизации беспокоит рост просрочки, 
именно это и привело к их активизации, 
а следовательно, стало больше претен-
зий россиян.

По фактам нарушения прав граж-
дан при возврате просроченной за-
долженности в ФССП за прошлый год 
поступило свыше 39  тыс. обраще-
ний. Это на 17% больше, чем в преды-
дущем году, и на 30% — чем в 2020-м, 
уточнили в службе. Из них половина 
заявлений касается противоправных 
действий микрофинансовых органи-
заций, но за год их количество увели-
чилось лишь на 7%. Претензий в адрес 
профессиональных участников кол-
лекторского рынка, напротив, стало 
меньше. Их доля упала на 19%.

Наибольший рост показало количе-
ство жалоб в адрес взыскателей из кре-
дитных организаций, увеличившись 
за год на 191%, или почти в три раза — 
с 3,4 тыс. до 9,9 тыс. Они занимают чет-
верть всех обращений.

Такая динамика связана с при-
нятием в июне 2021-го закона, кото-
рый распространяет на банки ч. 1 ст. 
14.57 КоАП («Нарушение требований 
законодательства о защите прав и за-
конных интересов физлиц при осу-
ществлении деятельности по возвра-
ту просроченной задолженности»), 
пояснили в ФССП. После этого Цен-
тробанк начал направлять все обра-
щения, касающиеся вопросов возвра-
та просрочки, в службу, добавили там. 
Для сравнения: в пандемийном 2020-м 
в отношении банков было 2,7 тыс. пре-
тензий.

В то же время на увеличение ко-
личества жалоб на МФО повлия-
ли рост доли выдаваемых микро-
займов, упрощение условий для 
их получения и соответственно по-
вышение уровня закредитованно-
сти граждан. Кроме того, свою роль 
сыграло и информирование росси-
ян: многие теперь знают, куда мож-
но и нужно обращаться за защитой 
своих прав, отметили в ФССП. А сни-
жение претензий в адрес коллектор-
ских агентств там считают следстви-
ем контроля за их деятельностью.

В основном граждане жалуют-
ся на нарушение временных и коли-
чественных ограничений взаимо-
действия, попытки сотрудничества 
взыскателей с третьими лицами 
при отсутствии оснований, а также 
на контакты с должниками при на-
личии документа об отказе от рабо-
ты с ними.

— Ответственность за нарушение 
требований законодательства о защи-
те прав и законных интересов граждан 
при взыскании просроченного долга 
предусмотрена именно ст. 14.57 КоАП. 
Должностные лица ФССП вправе про-
водить административное расследо-
вание и составлять протоколы. Для 
привлечения к ответственности до-
статочно самого действия независи-
мо от наступления каких-либо послед-
ствий, — пояснил член Адвокатской 
палаты Москвы Олег Пантюшов.

По словам эксперта, уже сформи-
рована обширная судебная практика 
по ст. 14.57. Ответственность для нару-
шителей достигает 2 млн рублей штра-
фа, а также подразумевает приоста-
новление деятельности участников 
рынка и их дисквалификацию.

Кредитор или лицо, действующее 
от его имени или в его интересах, обя-
зано работать добросовестно и раз-
умно. И не допускать применения 
к должнику и другим лицам обмана, 
психологического давления, физиче-
ской силы, напомнил Олег Пантюшов. 
Также запрещено угрожать причине-
нием вреда их здоровью и нанесением 
ущерба имуществу.

В Центробанке «Известиям» сказа-
ли, что не обладают полной информа-
цией о жалобах физлиц на взыскателей, 
поскольку зачастую переправляют по-
добные обращения в ФССП.

Рост просроченной задолженно-
сти не может не беспокоить кредит-
ные организации, несмотря на то что 
её доля в общей сумме долгов остаётся 

на довольно низком уровне — чуть бо-
лее 4%, считает доцент департамента 
банковского дела и монетарного регу-
лирования Финансового университе-
та Светлана Зубкова. Именно поэтому 
активизирована работа по сниже-
нию процента таких активов, доба-
вила она. Общие объёмы просрочки, 
по данным ЦБ, с января 2021-го по ана-
логичный период нынешнего года 
выросли в абсолютном выражении 
с 932,4 млрд до 1,15 трлн рублей, или 
более чем на 23%.

«Известия» спросили крупные кре-
дитные организации об их практике 
работы с должниками. Росбанк при-
держивается высоких стандартов об-
щения с клиентами, поэтому обра-
щения не носят массового характера 
и часто завершаются детальным от-
ветом физлицу, рассказал директор 
департамента по работе с просрочен-
ной задолженностью Евгений Сень-
ковский. В 2023-м фиксируется су-
щественное снижение количества 
поступающих претензий — не более 
десяти в месяц, уточнил он, добавив, 
что они в основном носят технический 
характер.

— Обычно такие обращения каса-
ются частоты взаимодействия, не-
полной информации о долге в тек-
стах СМС-уведомлений. Банк строго 
соблюдает нормы закона, и для сниже-
ния числа жалоб установлены автома-
тизированные счётчики количества 
звонков, проводится аудит текстов со-
общений, — рассказал Евгений Сень-
ковский.

Общество

Гранты возможного
«Движению первых» добавят финансирования

Вероника Кулакова, 
Катерина Медведева

Д вижение детей и молодёжи смо-
жет претендовать на получение 

субсидий и грантов помимо бюджетно-
го финансирования. Такую инициативу 
Минпросвещения поддержали в прави-
тельстве. Организация также будет иметь 
право предоставлять эти средства в ре-
гиональные отделения, юрлицам и ИП, 
которые развивают молодёжные про-
екты. Дополнительные средства помогут 
расширить спектр активностей, которые 
движение предлагает детям, и привлечь 
больше участников, говорят эксперты. 
Сейчас в движение вовлечены около 
миллиона детей. Своей задачей орга-
низация видит увеличение этой цифры 
до 20 млн, говорит её председатель Ге-
оргий Гуров.

Всероссийская организация «Движе-
ние первых» получит ещё один источник 
финансирования. Оно сможет претен-
довать на государственные субсидии 
и гранты и распределять их между сво-
ими региональными отделениями. Та-
кой проект Минпросвещения 15 мая 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
кабмина. Там добавили, что документ 
будет внесён в Госдуму в установлен-
ном порядке.

Проект наделяет движение детей 
и молодёжи полномочиями главного 
распорядителя бюджетных средств, 
отметил в беседе с «Известиями» член 
правкомиссии, председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. Так, оно сможет пре-
доставлять гранты и субсидии своим 
региональным отделениям движения, 
юридическим лицам, индивидуальным 
предпринимателям и физическим ли-
цам, развивающим молодёжные про-
екты, пояснил он.

Идею создания в стране общерос-
сийского общественно-государствен-
ного движения детей и молодёжи 
в апреле прошлого года поддержал пре-
зидент России. Главной задачей Влади-

мир Путин тогда назвал создание рав-
ной, доступной, интересной среды для 
развития и самореализации детей по са-
мым разным направлениям. Позднее 
объединение получило название «Дви-
жение первых». В конце прошлого года 
состоялся первый съезд организации. 
Движение объединило все молодёжные 
организации страны. В том числе в него 
вошли «Юнармия», «Большая переме-
на», Российское движение школьников.

— Предлагаемые законодательные из-
менения позволят организации объяв-
лять конкурсы на реализацию значи-
мых молодёжных проектов. Это будет 
способствовать развитию и продвиже-
нию инициатив, в том числе связанных 
с патриотическим воспитанием молодё-
жи, — считает Владимир Груздев.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения с просьбой указать, на ка-
кие цели будут использованы субсидии 
и гранты.

Сейчас в «Движении первых» насчи-
тывается около миллиона детей, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
организации. По словам председателя 
движения Георгия Гурова, в нём в идеа-
ле должны участвовать все дети России, 
а это почти 20 млн человек. Как расска-
зала «Известиям» председатель науч-
но-методического совета «Движения 
первых», сенатор Совета Федерации Лю-
бовь Глебова, получение грантов — это 

ещё один источник формирования бюд-
жета для движения.

— Любая организация тратит деньги 
на те цели, которые определены её уста-
вом. У «Движения первых» это развитие 
детей. Благодаря этому закону движе-
ние может стать участником любых 
конкурсов, которые объявляют обла-
датели бюджетных средств, то есть фе-
деральные министерства и ведомства, 
Фонд президентских грантов и другие 
государственные фонды, — пояснила 
она. — Эта мера позволит получить боль-
ше средств, для того чтобы у ребят была 
интересная и разнообразная жизнь.

Деньги можно будет направлять 
на любые активности, которые сейчас 
реализует «Движение первых», — изу-
чение своей страны, развитие собствен-
ных талантов, туристические слёты, 
экспедиции, подчеркнула Любовь Гле-
бова.

— Учредителями РДДМ стали 26 орга-
низаций, поэтому у детей широкие воз-
можности выбора активностей, — до-
бавила она.

Российское движение детей и моло-
дёжи — это важный инструмент, кото-
рый помогает выстроить свободное вре-
мя ребёнка вне семьи с максимальной 
пользой, отметила член координацион-
ного совета при правительстве по про-
ведению в России Десятилетия детства, 
член Общественной палаты РФ Ната-
лья Агре.

— Под наставничеством взрослых 
либо ребят, которые постарше и уже 
вовлечены в движение, ребёнок может 
организовать себе интересную вне-
классную деятельность. «Движение 
первых» — это про коллектив. Послед-
ние исследования говорят, что сейчас 
индивидуализм у детей развит слиш-
ком сильно, — отметила она.

Участие в общественной органи-
зации может научить детей работать 
в коллективе, уважать других и дать 
понимание, что для достижения хоро-
ших результатов в жизни, карьере, се-
мье нужно строить отношения с теми, 
кто находится рядом, заключила экс-
перт.

МНЕНИЕ 

« ДЕНЬГИ МОЖ-
НО БУДЕТ НА-
ПРАВЛЯТЬ НА 

ЛЮБЫЕ АКТИВНОСТИ, КО-
ТОРЫЕ СЕЙЧАС РЕАЛИЗУ-
ЕТ «ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ», — 
ИЗУЧЕНИЕ СВОЕЙ СТРАНЫ, 
РАЗВИТИЕ СОБСТВЕННЫХ 
ТАЛАНТОВ, ТУРИСТИЧЕ-
СКИЕ СЛЁТЫ, ЭКСПЕДИЦИИ
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мотора, потерей работоспособно-
сти тормозной системы и рулево-
го управления.

Наличие неморозостойких де-
талей связано с приоритетом про-
изводителей отдельной страны, 
отметил гендиректор компании 
«Мой автопрокат» Дмитрий Мат-
веев.

— В автомобилях из ОАЭ акцент 
делается на более мощную систе-
му кондиционирования. Из-за это-
го у них очень слабые печки, отсут-
ствуют подогревы руля, лобового 
стекла и сидений, — рассказал «Из-
вестиям» эксперт. — Без переделки 
транспортное средство будет пор-
титься гораздо быстрее.

Ян Хайцеэр добавил, что порой 
сами продавцы автомобилей, вве-
зённых по параллельному импор-
ту, забывают про предпродажное 
ТО, что для будущего покупателя 
может обернуться серьёзными по-
ломками.

В автосервисах наблюдаются 
проблемы и с обслуживанием ав-
томобилей, которые официально 
не представлены на российском 
рынке.

— Возникли трудности с про-
филактикой кондиционера Skoda 
Octavia, — рассказали «Известиям» 
в сети станций техобслуживания 
«ЕвроАвто». — Открыв капот, специ-
алисты обнаружили, что подклю-

читься к агрегату невозможно, так 
как там другие разъёмы. Кроме того, 
заправлен другой газ, который счи-
тается более экологичным.

Представители сервиса добави-
ли: из-за невысокого спроса на та-
кие модели этот газ найти тяжело. 
Эксперты советуют пока не при-
обретать «экзотические» автомо-
били, так как детали найти для 
них крайне сложно. В СТО пред-
положили, что человек, который 
купит машину в Германии, воз-
можно, в России не найдёт и специ-
алистов, которые смогут её обслу-
живать, диагностировать, менять 
программное обеспечение и нахо-
дить детали.
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Детский ряд
Похожие на игрушки сувениры промаркируют знаком «14+»

Евгения Перцева 

С увениры, похожие на игрушки, пред-
ложили маркировать знаком «14+». 

Такую меру предлагает Роскачество, 
организация намерена вынести этот 
вопрос на рассмотрение Госкомиссии 
по противодействию продажам неле-
гальных товаров. Инициатива возник-
ла после проверки игрушек «Хагги Ваг-
ги», которые оказались небезопасными 
для детей. Но, поскольку игрушки были 
обозначены как сувениры, производи-
тели обходили требования техрегламен-
та о безопасности. После выхода ком-
пьютерной игры продажи «Хагги Вагги» 
за год выросли до 9 млн штук.

В начале мая Роскачество вынесло 
на обсуждение с экспертами вопрос 
о возрастной маркировке продук
ции, которую дети воспринимают как 
игрушки. На совещании этой рабочей 
группы формируют повестку для Гос
комиссии по противодействию обороту 
нелегальной продукции при Минпром
торге. «Известия» ознакомились с доку
ментами Роскачества.

В них говорится, что в конце про
шлого года организация заинтересо
валась игрушками «Хагги Вагги» — это 
персонаж хорроригры Poppy Playtime. 
Её релиз состоялся в сентябре 2021 года, 
уже спустя 12 месяцев продажи игру

шек в России резко подскочили  — 
до 9 млн штук. Поэтому Роскачество 
провело исследование этой продукции, 
проанализировав 18 торговых марок 
на 59 критериев безопасности, качества 
и достоверности маркировки. Большую 
часть из них произвели компании в Ки
тае, лишь несколько из них — в РФ. В ос
новном их продавали в онлайнрозни
це, следует из документа Роскачества.

В итоге выяснилось: ни одна тор
говая марка не соответствовала обя
зательным требованиям. Например, 
12 производителей нарушали техниче
ский регламент о безопасности игру
шек: у них не было сертификатов каче
ства продукции, несмотря на то что для 
этой категории товаров такие докумен
ты обязательны.

Плюс к этому часть продукции была 
токсичной: изделия могли спровоци
ровать у детей аллергию, отравления. 
В подавляющем большинстве случа
ев эксперты зафиксировали превы
шение фенола у игрушек, он прово
цирует сонливость, головокружения. 
Были и другие нарушения, правда, ме
нее опасные — например, производите
ли не указывали на товарах часть ин
формации, которую должны доносить 
до потребителей.

Интересно, что изготовители нашли 
способ уйти от ответственности за эти 

нарушения. Они продавали товары как 
сувенирную продукцию, которая не по
падает под техрегламент о безопасно
сти игрушек. Хотя на практике дети 
однозначно воспринимали эти товары 
как игрушки, выяснила психологиче
ская экспертиза в рамках исследования 
Рос качества. Для того чтобы оградить 
детей от такой продукции, организа
ция предложила маркировать её зна
ком «14+».

В Роскачестве не ответили на допол
нительные вопросы издания. «Извес
тия» направили запрос в Минпромторг.

Для ряда товаров, в том числе су
венирных, действительно не нужна 
обязательная сертификация, объяс
нил «Известиям» председатель прези
диума Ассоциации компаний рознич
ной торговли Игорь Караваев. Если это 
существенная проблема, то методы 
её решения требуют дополнительной 

проработки. Так, для импортируемых 
товаров понадобятся инструменты 
таможенного контроля, а для запрета 
сувенирных товаров для лиц до 14 лет 
нужна выработка мер на уровне ЕАЭС, 
заметил эксперт.

При покупках практически никто 
не обращает внимания на возрастную 
маркировку, добавил президент Ассо
циации компаний интернетторгов
ли Артём Соколов. Поэтому она никак 
не защитит потребителей от небезо
пасной продукции, тем более если ла
бораторно уже доказано, что она мо
жет нести угрозу здоровью.

Предложение Роскачества нераци
ональное, сказали «Известиям» в Ас
социации предприятий индустрии 
детских товаров (АИДТ), на практи
ке его невозможно администриро
вать, то есть контролировать испол
нение. К примеру, в сетевой рознице 
представлено 65 тыс. наименований 
детских товаров, но даже этот объ
ём регуляторам сложно отслеживать. 
Ситуация резко ухудшится, если доля 
поднадзорных товаров подскочит 
в сотни раз.

— Проблему с сувенирной и другой 
продукцией, производители которой 
пытаются обойти обязательные тре
бования, можно решить иначе. У из
готовителей, которые нарушают зако

нодательство, следует аннулировать 
разрешительную документацию и от
зывать товары с рынка, — сказала глава 
АИДТ Антонина Цицулина. — Всё необ
ходимое регулирование для этого уже 
существует.

Если производителей всё же обя
жут промаркировать товары, кото
рые можно ассоциировать с игруш
ками, то их затраты резко возрастут, 
отметил юрист, основатель консал
тинговой группы vvCube Вадим Тка
ченко. Но это не значит, что проблема 
решится: лишь немногие потребите
ли обращают внимание на возрастную 
маркировку, если речь идёт, например, 
о сувенирной продукции. Даже роди
тели не всегда соблюдают возраст
ные ограничения для игрушек, кото
рые указаны на них, заметил он.

Маркировка продукции знаком 
« 14+» не повысит качество товаров 
и не оградит детей от возможных не
благоприятных последствий от их ис
пользования, уверен глава практи
ки интеллектуальной собственности 
юридической фирмы «Интеллектуаль
ный капитал» Василий Зуев. Логичнее 
сформировать регламент о безопасно
сти сувенирных товаров, в нём опреде
лить категории сувениров, требования 
к их безопасности, а также обязатель
ность маркировки.

Стальная кладка
При стройке домов увеличат использование металла

Мария Перевощикова

М инстрой усовершенствует техре-
гулирование в строительстве объ-

ектов с применением стальных кон-
струкций. Это нужно для увеличения 
потребления металла в отрасли, сооб-
щили «Известиям» в ведомстве. Мера 
поможет сократить сроки возведения 
объектов в полтора-два раза и теоре-
тически снизить себестоимость реа-
лизации проектов, считают эксперты. 
Но здания на металлокаркасе требу-
ют большего объёма утеплителя, до-
полнительных затрат на шумо- и тепло-
изоляцию, что на деле увеличивает 
стоимость стройки, добавляют специ-
алисты. Кроме того, металл — это бир-
жевой товар, который на сегодняшний 
день более всего из стройматериалов 
подвержен колебаниям цен.

Минстрой утвердил дорожную кар
ту по совершенствованию техрегулиро
вания в строительстве с применением 
стальных конструкций на 2023 –2026 го
ды. В том числе планируется увеличить 
применение металла в отрасли, сообщи
ли «Известиям» в министерстве.

В числе задач — внедрение стально
го строительства (когда используется 
металлический каркас здания, а не же
лезобетонный), а также крупногаба
ритных строительных блокмодулей, 
сталебетонных конструктивных реше
ний, современной стали с повышенны
ми техническими характеристиками 
(долговечность, прочность, огнестой
кость и прочее). Кроме того, планиру
ется снятие избыточных нормативных 
ограничений на их применение, сооб
щили в Минстрое.

— Обновлённая дорожная карта на
целена не только на увеличение потре
бления металла в отрасли, но и на соз
дание современной нормативной базы 
для широкого внедрения технологий 
стального строительства, — сказал за
меститель министра строительства 
и ЖКХ РФ Сергей Музыченко.

По его словам, применение метал
локонструкций позволит ускорить 
возведение объектов в рамках госпро
грамм и проектов, а также, что особен
но актуально, для стройки в Арктиче
ской зоне.

— Например, в прошлом году были 
проработаны вопросы антикоррози
онной защиты металлоконструкций 
из стального проката в условиях агрес
сивного воздействия. По данным ис
следований, применение цинкалюмо
магниевого покрытия вместо горячего 
цинкового такой же толщины позволит 
повысить срок службы защитного по
крытия металлоконструкций как ми
нимум в два раза, — рассказал директор 
ФАУ «ФЦС» Андрей Копытин.

Расширенное применение стали 
в строительстве позволяет сделать 
её всесезонной, повышает сейсмостой
кость, сокращает сроки возведения объ
ектов в полторадва раза, а также снижа
ет себестоимость реализации проектов, 
рассказал генеральный директор Ассо
циации развития стального строитель
ства (АРСС) Александр Данилов.

— Реализация новой дорожной кар
ты обеспечит преимущества для всех 
сторон. Государство получает допол
нительный стимул для развития сразу 
нескольких отраслей, а бизнес — более 
благоприятные условия для расшире

ния и применения новых для россий
ского рынка технологий, — сказал он.

Действительно, строительство до
мов и объектов инфраструктуры на ме
таллокаркасе оправданно и выгодно 
в некоторых случаях, сказал президент 
ГК «Основа» Александр Ручьёв.

— Например, при высотном строи
тельстве и при строительстве мало
этажных зданий, включая объекты 
инфраструктуры, а также в отдельных 
случаях, когда здание имеет сложную 
геометрию фасада, требующую его уси
ления за счёт металлического карка
са, — рассказал девелопер.

В остальных случаях использование 
бетона более оправданно и с экономи
ческой точки зрения, и с точки зрения 
эксплуатационных характеристик, до
бавил Александр Ручьёв. Но в строи
тельстве необходимо расширять су
ществующие технологии и упрощать 
механизмы их развития, испытания, 
внедрения и применения, считает ди
ректор по продажам федеральной ком
пании «Этажи» Сергей Зайцев. Не всегда 
то, что традиционное и привычное, — 
эффективное и выгодное, сказал он.

Вопрос сокращения себестоимо
сти строительства, в том числе за счёт 
сокращения сроков возведения домов, 
на российском рынке назрел уже дав
но, уверен Сергей Зайцев. Невозможно 
бесконечно снижать ипотечные став
ки, чтобы повысить доступность жи
лья, сегодня покупательная способ
ность на пределе, добавил он.

— Более активное внедрение техно
логии стального строительства — по
лезная и своевременная инициати
ва. В отдельных странах Европы доля 

этой технологии достигает 70% от об
щего объёма строительства, — уточ
нил управляющий партнёр ГК «Ферро
Строй» и Evraz Steel Building Григорий 
Ваулин.

Основной плюс технологии возведе
ния здания из металлокаркаса в том, что 
фактически это не столько строитель
ство, сколько монтаж — сборка здания 
из произведённых на заводе элементов, 
отметил эксперт. По его словам, каркас 
здания, а также перекрытия и кровля 
собираются из металлических балок 
и колонн, а межкомнатные и фасадные 
стены — из любого материала, в том чис
ле традиционного кирпича или блоков. 
Здание из стали получается лёгким, 
благодаря чему не требуются объём
ный котлован и дорогой фундамент, как 
в случае с монолитными и кирпичными 
домами, рассказал девелопер.

— Для возведения требуется в два 
раза меньше персонала, а скорость 
строительства в два раза быстрее, чем 
у монолита, поскольку не требуется 
времени на застывание бетона. В це
лом многоэтажку из стального каркаса 
можно построить за срок от нескольких 
месяцев до одногополутора лет, тогда 
как на аналогичный монолитный дом 
понадобится минимум два года, — до
бавил Григорий Ваулин.

Госдолгая дорога

Родион Ломиворотов

Экономист

И нвесторы всё больше обеспокоены 
риском остановки платежей по гос-

долгу Соединённых Штатов. 19 января 
был достигнут по нему лимит. А недав-
но глава минфина США Джанет Йеллен 
заявила: средства у её ведомства мо-
гут закончиться уже к 1 июня. Насколь-
ко велик риск дефолта?

В последний раз лимит по гос
долгу был повышен на $2,5 трлн, 
до $31,4 трлн, в декабре 2021 года. 
Но уже в январе 2023го потолок был 
вновь достигнут. Это означает, что 
правительство может тратить нало
говые поступления или размещать 
гособлигации для выплат по погаша
ющимся обязательствам, но не име
ет права привлекать новые деньги 
для финансирования дефицита.

Приближается 1 июня, и на рынках 
начинают появляться признаки вол
нения. Премия по однолетним CDS — 
главному индикатору риска дефолта 
по госдолгу США — выросла с 15 пун
ктов в январе до 150 в начале мая, 
превысив уровни кризисного 2008го, 
а также максимум 2011 года (тогда это 
тоже было связано с подъёмом лими
та по уровню заимствований). Также 
значительно выросли объёмы торгов 
по этому инструменту.

Несмотря на рост стоимости стра
ховки (премии по однолетним CDS) 
в последние недели, вероятность де
фолта в течение следующего года 
всё ещё оценивается рынком как до
статочно низкая — порядка 3%. Од
нако однолетние CDS на суверенный 
долг США торгуются всё же суще
ственно выше, чем аналогичные ин
струменты Италии (40 пунктов), Гре
ции (25) и Великобритании (15).

Нынешняя проблема скорее по
литическая, чем финансовая, по
скольку для повышения госдолга 
требуется компромисс между двумя 
политическими партиями в Конгрес
се США. Однако на фоне сохраняю
щихся противоречий между респу
бликанцами и демократами риски 
того, что соглашение не будет заклю
чено в срок, значительно возросли.

Обычно противоречия вызва
ны не текущим уровнем расходов, 
а несовпадением взглядов партий 
на долгосрочную динамику бюд
жетного дефицита. Республикан
цы исторически выступают за его 
снижение, в то время как демокра
там невыгодно сокращать расхо
ды изза приближающихся выборов 
президента.

Сейчас Республиканская партия 
в палате представителей выдвинула 
предложение об увеличении лими
та по госдолгу на $1,5 трлн при усло
вии сокращения дефицита бюджета 
на $4,8 трлн в следующие десять лет. 

Этот план был заблокирован демо
кратическим большинством в сенате.

Республиканцев волнует, что рост 
государственного долга в номиналь
ном выражении и повышение ставок 
приведут к увеличению стоимости 
обслуживания долга. Если предполо
жить, что доходность облигаций США 
на протяжении следующих десяти лет 
будет равна в среднем 3,8%, стоимость 
обслуживания госдолга составит по
рядка $1,4 трлн в год, или 3,6% ВВП, 
против $0,5 трлн (1,9% ВВП) в 2022м.

Главный риск для США сейчас — 
это повышение долгосрочных ставок 
и снижение темпов роста экономики. 
При умеренном увеличении ВВП, не
значительной инфляции и стабиль
ных ставках даже довольно большой 
дефицит бюджета не приведёт к се
рьёзному ухудшению ситуации с гос
долгом.

По нашим расчётам и данным 
Бюджетного управления Конгрес
са США, при росте экономики в сред
нем на 1,6% в год в следующие де
сять лет, средней инфляции 2,2%, 
стоимости заимствований 3,5% и де
фиците 6% ВВП уровень госдолга до
стигнет к 2033 году 118% ВВП (без учё
та внутриправительственного долга), 
или 142% ВВП для всего долга. Это до
статочно высокое значение для США 
(выше оно было только в 1940х го
дах), но не самое большое по между
народным меркам (например, этот по
казатель в Японии равен 262% ВВП, 
а в Италии — 145%).

При негативном сценарии, то есть 
при низких темпах роста экономи
ки, уровень госдолга в США может до
стичь 138% ВВП (160% ВВП для всего 
долга). Однако и это некритично.

Дополнительные риски для бюд
жетной системы — сокращение ба
ланса ФРС и иностранных инвести
ций в облигации США. Во время 
бюджетных кризисов в Америке 
устойчивость финансовых рынков 
обычно сохранялась, поскольку ин
весторы были уверены в их скором 
преодолении и в большей степени 
ориентировались на другие факто
ры — ситуацию в экономике, полити
ку Федрезерва, геополитику. Лишь 
в 2011 году дискуссия о потолке гос
долга привела к обвалу фондово
го рынка США, поскольку это совпа
ло с долговым кризисом в еврозоне 
и снижением кредитного рейтинга 
Штатов.

В период с 2008 по 2018 год и в пан
демию коронавируса давление на до
ходности со стороны растущего гос
долга нивелировалось тем, что ФРС 
проводила масштабные покупки го
соблигаций в рамках программы ко
личественного смягчения. Сейчас же 
монетарная политика, наоборот, уже
сточается.

Ещё один важный фактор — дина
мика вложений иностранных инве
сторов в облигации США. По данным 
МВФ, в 2022м доля доллара в меж
дународных активах составила 59%, 
снизившись с 62% в конце 2018 года 
и с 70% — в 1999м. Впрочем, сейчас 
нет рисков значительного сокраще
ния объёма государственных обли
гаций США на балансе нерезидентов, 
так как страны, имеющие торговый 
профицит с Америкой, не могут пол
ностью отказаться от доллара и вы
нуждены хранить свои междуна
родные резервы в американских 
гособлигациях.

МНЕНИЕ

В России пока преимущество  
за строительством домов  
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Сделано в Донбассе

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

Если авторам есть что сказать на акту-
альную тему, они всегда найдут свою 

аудиторию независимо от размера за-
траченных на высказывание средств. 
И в промоушен вкладываться не нуж-
но — сарафанное радио, лучшая и са-
мая действенная из реклам, с лёгкостью 
его обеспечит.

«Мобилизация», снятая донецким 
режиссёром и сценаристом Влади-
миром Аграновичем, — хороший тому 
пример. Съёмки заняли восемь дней. 
Основная локация — квартира одно-
го из кинематографистов. Съёмочная 
группа — четыре человека. Вся коман-
да, включая тех, кто занимался про-
движением и постобработкой, — семь.

Стартовав с ТГ-канала продюсе-
ра фильма и сестры режиссёра Ека-
терины Агранович, картина быстро 
утвердилась на крупных сетевых ре-
сурсах и продолжает набирать про-
смотры.

Её уже успели назвать первым 
игровым сериалом о специальной 
военной операции. Но, строго гово-
ря, это не сериал, а фильм, разбитый 
на семь серий по 20 минут. Сериалом 
его делает жгучий зрительский ин-
терес: а что там дальше, в следующей 
серии?

И это при том, что главный герой 
большей частью либо сидит у ком-
пьютера, либо лежит на диване. 
Да и события, разворачивающиеся 
за окном (действие происходит в До-
нецке в феврале и марте 2022 года), 

хорошо известны не только по дням, 
но буквально по часам и минутам. 
Тем не менее сериал смотрится на од-
ном дыхании. Захватывают в первую 
очередь психологическая составля-
ющая, реакция героев на события.

В центре сюжета три товарища — 
Вова, Саня и Артём. Лет им 30–35. Ло-
гично предположить, что они одно-
классники. Больше всего мы узнаем 
об Артёме, его глазами и показано 
происходящее.

Артём — журналист. Написал кни-
гу о том, что происходило в Дон-
бассе в 2014–2015 годах, кстати, как 
и режиссёр Владимир Агранович. 
Книга — о «Русской весне» и Новорос-
сии, о том, как боролись, надеялись, 
верили в Россию.

Потом последовали годы неопре-
делённости. Когда Захарченко погиб, 
будущее стало ещё туманнее. Ни на-
дежд, ни веры, одна апатия. Был Ар-
тём патриотом, стал разочаровав-
шимся патриотом.

Об этом он и рассказывает мест-
ному ТВ-каналу. На вопрос, чего 
ждёте, отвечает, что ничего. Но тут 
Артём лукавит — он ждёт ответа 
от одного московского издания, куда 
написал в надежде получить рабо-
ту. И издание отвечает: вы нам подхо-
дите, ждём в Москве. Герой счастлив, 
впереди замаячили перспективы.

Намечается хорошая должность — 
в непризнанной республике с этим 
негусто.

Гарантирована смена обстанов-
ки — в Донецке достала ежедневная, 
опять-таки бесперспективная рутина.

Можно наконец завершить от-
ношения с Кариной: за год молодые 
люди друг другу поднадоели, а отъ-
езд в Москву — удобный повод бес-
конфликтно расстаться.

В общем всё как-то разруливает-
ся, и слава Богу. Прощай, застывший 
в неизвестности Донецк. Здравствуй, 
яркая и заманчивая Москва.

Вещи собраны, Карина поставле-
на в известность. Неприятно, конечно, 
ушла обиженная. Но что случилось, 
то случилось. Осталось главное — 
с друзьями попрощаться.

Сбор назначен в любимом кафе. 
Разговаривают про спортзал и про 
политику, тем более что есть о чём 
говорить: на границах непризнан-
ных республик и в мире пошёл движ, 
что-то большое готовится. Оно 
и раньше намечалось, резонно заме-
чает Саня, а результата — пшик.

По всем позициям у парней нор-
мальный консенсус, но есть детали.

Саня в «Русскую весну» воевал 
в ополчении, в минские и прочие до-
говорённости с врагом не верит.

Вова считает, что договорить-
ся можно: везде капитализм, стре-
лять — себе в убыток. Артём слушает, 
но в беседу сильно не вникает, мысля-
ми он уже в Москве.

Друзья за него, конечно, рады. 
Единственное, говорят, с Кариной не-

удобно получилось, девушка-то хо-
рошая и своя. Книжку Артёма читала, 
за ДНР топит. Артём удивлён. Он с Ка-
риной об этом вообще не говорил. 
Боялся, вдруг скажет: «Донбасс — це 
Украина». Так и жили — о политике 
ни слова.

Это последняя мирная беседа дру-
зей. Далее события стронутся ла-
виной. Замелькают даты, потоком 
пойдут голосовые и текстовые сооб-
щения: признание ДНР и ЛНР, ввод 
войск, эвакуация, спецоперация, за-
крытие границ, мобилизация.

Друзья реагируют по-разному. 
Саня звонит товарищам уже из воин-
ской части. 24 февраля он проснулся 
счастливым человеком.

Вова ищет возможность выехать 
из закрытого города.

Артём растерян. Человек он сугу-
бо штатский, гуманитарий, и, хотя со-
всем не трус — в былые времена рав-
нял перо к штыку, мобилизация в его 
планы не входит, а надежды на ско-
рое окончание спецоперации улету-
чились: уж очень бурно и непредска-
зуемо всё развивается.

Что делать? Закрыться дома? Со-
седка видела, как он носил вещи 
в машину, скажет военкомам, что 
уехал.

Отсидеться у Карины? Не чужая 
она, поймёт и простит.

Заплатить кому надо и попробо-
вать уехать? Благо в Сети полно пред-
ложений.

Опять же — с новой работой что 
будет? И как вообще жить сейчас?

С этого момента фильм повеству-
ет о выборе, который совершает че-
ловек под давлением обстоятельств. 
Не из политической целесообразно-
сти — о ней речи нет, а из собствен-
ных представлений о том, что такое 
хорошо и что такое плохо.

Черты дюжины
12 выставок современного искусства открылись в Москве

Катерина Алабина

Более десяти столичных галерей 
18 мая представили скульптуру, жи-

вопись, инсталляцию, коллаж и видео-
арт на площадке Cube.Moscow. В чис-
ле художников как именитые звёзды 
совриска — Олег Кулик, Паруйр Дав-
тян, Виталий Пушницкий, Евгений Горо-
ховский, Виктор Умнов, так и молодые, 
но уже заявившие о себе имена — Настя 
Миро, Иван Архипов, Торнике Бендели-
ани, Ксения Олейник. «Известия» побы-
вали на вернисаже и выявили общее на-
строение выборки.

Витиеватая и горькая история ис-
кусства идёт по кругу: при жизни ху-
дожников редко замечают, зато по-
смертно им поют оды. Столичное 
арт-про странство Cube.Moscow напол-
нилось произведениями, одновремен-
ные непохожесть и общность которых 
призваны показать разнообразие рос-
сийского совриска. На дюжине выста-
вок представлена отнюдь не дюжина ху-
дожников или галерей, гораздо больше. 
В сухих цифрах всё пространство изме-
ряется следующим образом: 11 галерей, 
более 60 художников и более 300 экспо-
натов на 1000 квадратных метров.

Прямое либо косвенное участие 
в «коммуналке», как это шутливо назы-
вают резиденты пространства, приняли 

ведущие московские галереи — от ста-
рейших до тех, кто ещё не разменял 
даже первый десяток. Такие гиганты ин-
дустрии, как основанная ещё в 1991 году 
Еленой Куприной галерея Е.К.АртБюро 
и существующая уже почти 20 лет гале-
рея Сергея Попова pop/off/art, предоста-
вили работы на выставку «[Пре]мудро-
сти». Более молодые присутствовали 
лично: Kupol Gallery, Syntax, M.A.R.S.H. — 
всем им меньше пяти–десяти лет, но они 
уже получили своё имя и место в арт-
сообществе столицы.

Как рассказали «Известиям» 
в Postrigay Gallery, порядка 15% работ 
было куплено ещё до вернисажа — тем 
не менее ближайший месяц, пока вы-
ставка продолжается, все работы мож-
но посмотреть вживую. Среди самых 
демократичных картин галереи — про-
изведения Елизаветы Вербицкой из се-
рии «Песнь песней», стоимость каждой 
составляет около 35 тыс. рублей. Что 
касается диапазона цен работ со всех 
12 выставок в совокупности, он такой 
же разный, каков и уровень известно-
сти художников, а также формат и раз-
мер произведений. «Графика может 
быть от 5 тыс. рублей, а самые дорогие — 
€300 тыс. и выше», — отметили в пресс-
службе Cube.Moscow.

Можно было бы сказать, что в про-
странстве открылась сборная солянка — 

и на первый взгляд это действительно 
так. Кто во что горазд: галерея Art It Easy 
собрала наивные коллажи Ксении Олей-
ник, Kupol Gallery представила зрителям 
многосоставный проект «Долгая счаст-
ливая ночь» о самой северной точке Рос-
сии, включающий в себя живопись, ке-
рамику и видео-арт. Syntax приглашает 
отправиться в путешествие по снови-
дениям «Dream X 2. Техники эскапизма» 
с помощью ярких керамических поду-
шек и живописных работ Арута Овсепя-
на и Анны Сави. Параллельно с этим две 
выставки Postrigay Gallery обращают-
ся к вопросам божественного провиде-
ния и исследуют детские воспоминания. 
А галерея «КультПроект» посвящает 
свой корнер Виктору Умнову, скончав-
шемуся в 2022 году на 92-м году жизни.

При ближайшем же рассмотрении 
можно обнаружить общую тенденцию: 
художники ищут ответы вовсе не на глу-
бине, а на поверхности. Они обращают-
ся к простым материалам и историям, 
пытаясь отыскать прекрасное в повсед-
невной рутине. Лена Марру, создавшая 
ностальгическую серию «Спрятанное 
время», добавила в экспозицию реаль-
ные предметы из собственного детства: 
мелки, маленькие книжки, фрагменты 
музыкальных шкатулок — всё с чердака 
на даче. Объект «Беззащитность» Ната-
ши Петровой, напоминающий то ли лёг-

кие и сердце, то ли маленькую устрицу 
с жемчужиной в центре, — ручная вы-
шивка с использованием бисера и тка-
ней розового и бежевого цветов, кото-
рую можно найти в любом магазине 
рукоделия. В инсталляции Cloud Пав-
ла Бережного используются три вещи: 
проволока, леска и краска из баллончи-
ка. Илья Качаев в серии «Деформации» 
создаёт слепки привычных образов: 
строительный забор, старые батареи, 
вентиляционная решётка.

— Ксения Олейник (использует для 
создания своих работ цветные картон, 
бумагу и клей. — «Известия») работает 
в коллажной технике, и её образы рож-
даются из бытовых, жизненных ситуа-
ций. Что-то банальное и, казалось бы, 
не очень примечательное превраща-
ет в очень яркое и живое изображение. 
Каждая из её работ уникальна, — расска-
зали «Известиям» в Cube.Moscow.

Примечательно, что простота исхо-
дит не только из материалов, но и из са-
мих идей — художники ищут знакомое 
и говорят о нём деликатно, но беском-
промиссно, вслух. Количества работ 
в таком разнообразии смыслов впол-
не достаточно для того, чтобы обра-
тить внимание зрителя на современ-
ные проблемы и задуматься не только 
о взгляде внутрь себя, но и о том, что 
происходит вокруг. Например, прак-
тически полное исчезновение самого 
северного поселения России — посёл-
ка Диксон — отражено в работах Насти 
Миро, которая провела там несколько 
недель и даже встретила Новый год.

— Огромная белая пустыня, которая 
простирается на многие километры. 
Диксон будет инопланетянский, будто 
бы ты уже на совершенно другой пла-
нете. И каждая деталь, даже вмёрзшее 
в лёд железо, заснеженная школа, в ко-
торую уже никто не ходит, кассовый 
аппарат, покрывшийся инеем... Это уже 
памятники — памятники человеческо-
му. Когда-то же люди приходили в этот 
магазин, пользовались этим кассовым 
аппаратом, там было тепло и классно. 
Время как будто останавливается и со-
храняется там, — говорит Ольга Шепель-
ская, владелица Kupol Gallery, от кото-
рой представлены работы Миро.

Культура

МНЕНИЕ

Режиссёр: Карен Шахназаров. 
В ролях: Константин Крюков, Михаил 
Пореченков, Алексей Вертков.

Шахназаров работает преимуще-
ственно в жанре драмы, но «Хитров-
ка» — ретродетектив с комедийными 
элементами. Для его создания объеди-
нили сразу два литературных источни-
ка — повесть Артура Конан Дойла «Знак 

четырёх» (увы, Шерлока Холмса зрите-
ли не встретят) и очерки Владимира Ги-
ляровского о Москве.

События «Хитровки» переносят зри-
телей в столицу 1902 года. Константин 
Станиславский (Константин Крюков) 
должен исполнить роль Сатина из пье-
сы Горького «На дне». Но проникнуться 
персонажем у него не выходит, так что 
режиссёр решает познакомиться с го-
родским «дном», а поможет ему в этом 
Владимир Гиляровский (Михаил По-
реченков), который водит экскурсии 
по трущобам Хитровки. Во время своих 
похождений двое оказываются втянуты 
в расследование убийства загадочного 
человека — индийца-сикха Раджи. На ме-
сте преступления они обнаруживают не-
обычное орудие — ядовитый дротик.

Режиссёр: Ли Джон-джэ. 
В ролях: Ли Джон-джэ, Чон У-сон, 
Чон Хе-джин, Хо Сон-тхэ.

«Охота» — режиссёрский дебют Ли 
Джон-джэ. В 2022 году за свою роль в се-
риале-хите «Игра в кальмара» он получил 
премию Гильдии актёров («Лучший актёр 
драматического сериала»), «Эмми» и был 
номинирован на «Золотой глобус». Его 
постановка не претендует на историче-

скую точность, хотя основана на реаль-
ных событиях, произошедших во вре-
мя конфликта Северной и Южной Кореи 
в 1980-е годы. Зато у Ли Джон-джэ по-
лучился эффектный шпионский боевик 
с обилием экшен-сцен и неожиданных 
сюжетных поворотов. Но обычным «мор-
добоем» ленту назвать нельзя — пере-
стрелки чередуются с политическими 
интригами, за которыми нужно внима-
тельно следить, чтобы не потерять нить 
сюжета.

События боевика разворачиваются 
в 1983 году. На южнокорейского прези-
дента во время его поездки в Вашинг-
тон совершается неудачное покушение. 
Выясняется, что среди государственных 
агентов завёлся крот. Руководителям 
внутреннего и внешнего отделов раз-
ведки поручают вычислить его. 

Режиссёр: Кертис Дэвид Хардер. 
В ролях: Кассандра Нод, Сара Кан-
нинг, Эмили Теннант, Рори Дж. Сапер.

До «Острова иллюзий» Кертис Дэ-
вид Хардер работал в качестве продю-
сера над ставшим культовым хоррором 
«З/Л/О 94». В оригинале новая картина 
называется «Инфлюенсер», и такой ва-
риант точнее передаёт суть ленты.

По сюжету популярная блогерша Мэ-
дисон приезжает в Таиланд, чтобы от-
дохнуть и сделать контент для соцсетей. 
И хотя у неё куча подписчиков, она всё 
равно чувствует себя одиноко. С Мэди-
сон знакомится другая девушка, зага-
дочная, но очень дружелюбная, и вме-
сте они решают повеселиться.

Красным флагом для зрителей стано-
вится их поездка на необитаемый остров, 
чтобы отдохнуть от интернета. На этом 
моменте может показаться, что лента — 
типичный хоррор о маньяке. Но всё ме-
няется, когда новая подруга Мэдисон 
решает украсть личность блогерши и на-
чинает вести её соцсети.

В условиях современных технологий 
(в частности, дипфейк) афера злодейки 
кажется вполне правдоподобной. 

Режиссёр: Адриан Грюнберг. 
В ролях: Джош Лукас, Фернанда Ур-
рехола, Хулио Седильо.

Последнюю печально известную 
работу Адриана Грюнберга («Рэмбо: 
Последняя кровь») зрители встрети-
ли, мягко говоря, неважно, в 2020 году 
картина выиграла две «Золотые мали-
ны». «Мегалодон» вряд ли повторит судь-

бу «Рэмбо», но хитом его назвать не по-
лучится.

Название и постер фильма не совсем 
точно отражают суть. Если вы пришли по-
любоваться, как доисторическая акула 
закусывает человечиной, то «Мегало-
дон» не для вас. Это скорее триллер о не-
брежном отношении к природе с эле-
ментами семейной драмы, а мегалодон 
добавляет остринки. За основу была 
взята легенда рыбаков Нижней Кали-
форнии, согласно которой в море живёт 
гигантский зверь, охотящийся на людей.

Нефтяник Пол приезжает с семьёй от-
дохнуть в Мехико и заодно разобраться 
с утечкой на прибрежной вышке. Неког-
да процветающий городок лежит почти 
что в руинах, а местные жители говорят, 
что в море завёлся некий Чёрный демон.

КИНООБЗОР

«ХИТРОВКА. ЗНАК ЧЕТЫРЁХ» (12+)

«ОХОТА» (18+)

«ОСТРОВ ИЛЛЮЗИЙ» (18+)

«МЕГАЛОДОН» (18+)

Олег Клещев

Названы первые победители Национальной 
премии интернет-контента 2023 года 

В этом году премия ИРИ проходит во второй раз. Номинантов и номинаций — 
рекордное количество, поэтому церемонию награждения решили проводить 
в два захода. 18 мая в культурном центре «Зотов» прошла первая часть, на ко-
торой были названы победители в 16 номинациях. Ещё 20 обладателей II На-
циональной премии интернет-контента будут названы 7 июня на торжествен-
ной церемонии награждения во Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой. 

Лучшим короткометражным фильмом признана лента «Чернильное море», 
лучшим спецпроектом интернет-СМИ стал мультиформатный «Крах однопо-
лярного мира». Собравший миллионы просмотров ролик «Время переезжать 
в Россию», о котором написали десятки зарубежных изданий, победил в ка-
тегории «Лучший вирусный контент». А лучшим анимационным проектом на-
зван мультсериал «Про Миру и Гошу».

Рэперу Басте досталась награда за лучший музыкальный клип на песню 
«Верю в тебя». Худрук МХТ имени Чехова Константин Хабенский отмечен в спе-
циальной номинации «Быть человеком».

Сербский актёр Милош Бикович вручил спецприз «За бережное отношение 
к русскому языку, культуре речи и популяризацию чтения среди детей». Им отме-
чен онлайн-контент международного конкурса юных чтецов «Живая классика».
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Спорт

Время вторых 
Матч с ЦСКА — последний шанс «Спартака» на медали

Алексей Фомин

Г лавным событием предстояще-
го 28-го тура чемпионата России 

по футболу станет столичное дер-
би между «Спартаком» и ЦСКА. Само 
по себе оно остаётся самым популяр-
ным противостоянием РПЛ в послед-
ние десятилетия. А сейчас, незадолго 
до финиша сезона, этот матч во мно-
гом определит расклад сил в борьбе 
за медали. Кроме того, в выходные 
важное значение будут иметь визит 
набравшего ход воронежского «Факе-
ла» в гости к московскому «Локомоти-
ву», встреча рвущегося в направлении 
первой тройки грозненского «Ахма-
та» с пытающимися спастись от выле-
та «Химками», а также южное дерби 
«Краснодара» и борющегося за меда-
ли «Ростова».

�� «СПАРТАК» — ЦСКА

Ещё зимой «Спартак» шёл вторым 
в турнирной таблице. У ряда болель-
щиков, журналистов и экспертов даже 
были иллюзии, что он сможет попы-
таться догнать петербургский «Зенит» 
и навязать ему борьбу за чемпионство. 
ЦСКА в тот период лишь замыкал пер-
вую пятёрку. В начале марта, когда ар-
мейцы проиграли в гостях «Сочи» (0:2) 
в первом после паузы матче чемпио-
ната в рамках 18-го тура, они увели-
чили своё отставание от красно-белых 
до восьми очков.

Десять туров спустя подопечные 
Владимира Федотова опережают «Спар-
так» на четыре балла и идут вторыми. 
И имеют право на ошибку. Ведь даже 
в случае поражения они за два тура 
до финиша будут ещё сохранять вторую 
строчку. Правда, у них впереди непро-
стой календарь — выезд к «Краснодару» 
и домашний матч с одним из конкурен-
тов по борьбе за медали «Ростовом».

Поэтому ЦСКА вряд ли откажет-
ся выиграть дерби. В случае победы 
он точно станет недосягаемым для 
«Спартака» и обеспечит себе как мини-
мум бронзовые медали. А если при этом 
«Ростов» ещё проиграет «Краснодару», 
то и серебро досрочно будет за красно-
синими. Для «Спартака» потеря очков 
в ближайшем матче чревата не только 
проблемами в гонке с ЦСКА и «Росто-
вом». К подопечным Гильермо Абаска-
ля может приблизиться и «Ахмат», пока 
отстающий от них на четыре балла.

— Матч с ЦСКА будет определяю-
щим, — поделился мнением с «Изве-
стиями» защитник «Спартака» Ники-
та Чернов. — Армейцы очень хорошо 
проводят нынешнюю весну. Думаю, 
за счёт того, что играют от простого 
и мало ошибаются на своей половине 
поля. А действуют так же, как и рань-
ше. Хорошую форму набрал Антон За-
болотный. И Федя Чалов в последних 
играх много забивает. Ваня Обляков 
очень здорово проводит сезон. В об-
щем ЦСКА впечатляет, тем интерес-
нее будет ближайшее дерби.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ФАКЕЛ»

По итогам прошлого тура «Локомо-
тив» окончательно обезопасил себя 
от вылета, сделав себе достаточный 
отрыв от зоны переходных матчей. 
Осенью, когда он находился на 14-й 
строчке, недалеко от последнего ме-
ста, казалось, что борьба за выжива-
ние для команды более чем реальна. 
Но смена руководства клуба, главно-
го тренера, а также зимнее усиление 
рядом игроков позволили «Локо» про-
вести очень мощную весну и уверенно 
подняться в первую десятку.

Если наличие сильного состава 
у красно-зелёных предполагало та-
кой рывок, то последние успехи «Фа-
кела» удивили многих. Месяц назад 
он шёл на 14-м месте, недалеко от зоны 
прямого вылета. Затем случились три 
победы подряд. Причём после одной 
из них — в гостях над московским 
«Динамо» (2:0) — воронежцы поменя-
ли главного тренера: вместо Дмитрия 
Пятибратова назначили Вадима Ев-
сеева. С ним на выезде был обыгран 
идущий вверху таблицы «Ростов» (2:0), 
а затем одержана домашняя победа 
над прямым конкурентом по борьбе 
за выживание «Пари Нижним Новго-
родом» (1:0).

Это позволило не только оторвать-
ся от строчек прямого вылета, но и вы-
браться из зоны переходных матчей, 
во что ещё недавно в отношении «Фа-
кела» мало кто поверил бы.

Матч с «Локо» обещает сразу не-
сколько интересных персональных 
противостояний. Вадим Евсеев встре-
тится со своим бывшим клубом, леген-
дой которого стал в бытность игроком 
в первой половине 2000-х годов (два 
чемпионства, две победы в Кубке Рос-
сии, два выхода из группы Лиги чем-
пионов). Спортивный директор «Фа-
кела» Кирилл Котов когда-то работал 
на аналогичной должности в «Локомо-
тиве» и подвергался критике со сторо-
ны болельщиков за слабые результаты 
клуба, а также за родственные связи 
с тогдашним президентом «железнодо-
рожников» Ольгой Смородской, на до-
чери которой он женился в период ра-
боты в «Локо».

Наконец, главная звезда нынешне-
го «Локомотива» Артём Дзюба жёстко 
конфликтовал с гендиректором «Фа-
кела» Романом Асхабадзе, когда высту-
пал за «Спартак», где Роман Гурамович 
сначала был замгендиректора, а затем 
и гендиректором. Правда, пока неиз-
вестно, выйдет ли на поле Артём, про-
пустивший последний матч с «Крылья-
ми Советов».

Силы неравенства
Какие условия ставит IWF для допуска наших тяжелоатлетов на соревнования

Дмитрий Гарин 

Российские и белорусские тяжело-
атлеты, получившие нейтральный 

статус от Международной федерации 
тяжёлой атлетики (IWF), должны вы-
ступать на соревнованиях только в од-
нотонной серой форме. Об этом стало 
известно 17 мая после заседания испол-
кома IWF. Также на нём было принято 
решение запретить участие в турнирах 
под своей эгидой нашим и белорусским 
штангистам, которые имеют отноше-
ние к силовым структурам. Президент 
Федерации тяжёлой атлетики России 
(ФТАР) Максим Агапитов уверен, что 
это противоречит духу честной борь-
бы. Председатель комитета Госдумы 
по физической культуре и спорту Дми-
трий Свищев считает, что решение ис-
полкома «смешно и незаконно».

12 мая исполнительный комитет 
IWF разрешил спортсменам из России 
и Белоруссии участвовать в соревно-
ваниях в нейтральном статусе. Однако 
критерии допуска оглашены не были. 
Но в отличие от своих коллег по мно-
гим международным спортивным фе-
дерациям тянуть с условиями тяже-
лоатлеты не стали. Спустя менее чем 
неделю исполком IWF назвал крите-

рии, которые многим показались до-
вольно странными. В частности, спорт-
смены и их сопровождающие должны 
носить нейтральную униформу. Она 
должна быть однотонной, серого цве-
та (без рисунков).

— На них не должно быть никаких 
надписей, включая любые аббревиа-
туры, относящиеся к России или Бело-
руссии, и/или национальных эмблем, 
символов или логотипов, а также ка-
ких-либо обозначений или рисунков, 
которые могут быть восприняты как 
относящиеся к соответствующей стра-
не или национальной федерации, а так-
же надписей, знаков или маркировок, 
которые могут понимать как отсыл-
ку к СВО и её поддержку, — говорится 
в пресс-релизе IWF.

В случае нарушения положения 
о нейтральном статусе спортсмены 
могут быть отстранены организато-
рами соревнований по тяжёлой атле-
тике в любой момент.

— IWF может принять немедленные 
меры для продолжения соревнований 
и потребовать от соответствующего 
спортсмена или вспомогательного пер-
сонала немедленно удалить или при-
крыть любой элемент, а также немед-
ленно прекратить любое поведение, 

которое, по мнению [организаторов], 
может не соответствовать [прави-
лам], — сказано в пресс-релизе. — В слу-
чае отказа спортсмен или член персо-
нала службы поддержки может быть 
немедленно удалён с места проведе-
ния соревнований и исключён из чис-
ла участников.

Помимо отстранения нарушив-
шие условия нейтрального статуса 
на международных турнирах спорт-
смены также могут быть оштрафова-
ны на $5 тыс. В истории спорта не было 
ничего подобного, но это хотя бы 
какая-то конкретика от международ-
ной федерации. Хотя председатель ко-
митета Госдумы по физической куль-
туре и спорту, президент Федерации 
кёрлинга России Дмитрий Свищев от-
мечает, что подобные критерии — это 
притеснения по национальному при-
знаку.

— Почему именно серый? Они хо-
тят нас сравнить с серыми мышами? 
Они не понимают одного: мы можем 
и в сером, и в чёрном, и в красном — 
в любом цвете, — сказал «Известиям» 
депутат. — Аргументация, что серый — 
это нейтральный цвет и нет привязки 
к флагам, похожа на какое-то ребяче-
ство. Вместо того чтобы на серьёзном 

уровне обсуждать возможность допу-
ска наших спортсменов, они думают, 
как сделать так, чтобы внешний вид 
наших атлетов никак не был сопри-
частен с национальной символикой. 
И смешно, и незаконно. Это притесне-
ние по национальному признаку, что 
запрещено даже в международном за-
конодательстве.

И если с цветом формы ещё мож-
но как-то смириться, то ещё одно ре-
шение исполкома IWF может оставить 
сборную России без всех лидеров, ко-
торые находятся на дотации в ЦСКА 
и «Динамо». Ведь тяжелоатлетам, пре-
тендующим на получение нейтрально-
го статуса, необходимо заполнить ин-
дивидуальные декларации, в которых 
они должны подтвердить, что не имеют 
в настоящее время никаких контракт-
ных или других связей с вооружённы-
ми силами, органами государственной 
безопасности или другими структура-
ми, оказывающими поддержку в про-
ведении СВО.

— Какие-либо ограничения, свя-
занные с наличием трудовых отно-
шений со спортивными общества-
ми, имеющими корпоративные связи 
с Министерством обороны РФ, Ми-
нистерством внутренних дел РФ или 
аналогичными государственными 
структурами, не имеют ничего обще-
го с принципом равноправия, спор-
тивного духа и честной борьбы, — за-
явил ТАСС президент ФТАР Максим 
Агапитов.  — Особенно это удиви-
тельно с учётом того, что огромное 
число спортсменов из других стран 
также числятся сотрудниками воен-
ных или других силовых ведомств, 
но никому в IWF не приходит в голову 
каким-то образом ставить под вопрос 
(и уж тем более ограничивать) их пра-
во на участие в крупных международ-
ных соревнованиях.

С подобными проблемами уже стол-
кнулись и наши фехтовальщики. Дей-
ствительно, пункт, затрагивающий 
спортсменов-военнослужащих, — один 
из самых болезненных в мартовском 
решении исполкома МОК.

«Насыщенная баскетбольная жизнь в России 
продолжается»
Президент РФБ Андрей Кириленко — о развязке сезона Единой лиги ВТБ, сборной и лучших молодых игроках

Тимур Ганеев 

Д ва полуфинала Единой лиги ВТБ 
из семи игр — это то, чего так не хва-

тало нашему клубному баскетболу, от-
метил в интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» президент Российской 
федерации баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко. 42-летний функционер по-
здравил с долгожданным чемпионством 
президента УНИКСа Евгения Богачёва 
и дал совет Алексею Шведу, получивше-
му серьёзные травмы в результате дерз-
кого нападения в центре Москвы.

Ваши впечатления от завершившегося 
плей-офф Единой лиги ВТБ?

Великолепные. Это началось ещё 
с финальной серии прошлого сезона, 
когда все любители баскетбола уви-
дели выдающиеся семь игр «Зенита» 
и ЦСКА. В этом же сезоне было много 
матчей, где андердоги брали верх над 
фаворитами. Да, до полуфинала добра-
лись все представители топ-4, но, на-
пример, «НН» финишировал выше «Ло-
комотива-Кубани» в «регулярке». Также 
коллектив Зорана Лукича взял Кубок 
России, пройдя «Зенит» и УНИКС. МБА 
навязывал лидерам сопротивление 
на протяжении всей «регулярки», хотя 
играл только дебютный сезон в лиге. 
«Парма» под руководством Евгения Па-
шутина показывала очень симпатич-
ный баскетбол, особенно при домаш-
ней поддержке. Говорю это к тому, что 
с каждым годом конкуренция в Единой 
лиге растёт, турнир становится всё ин-
тереснее и интереснее для зрителей.

Если говорить конкретно про плей-
офф, я получил от него большое удо-
вольствие. Хочу поздравить все коман-
ды с отличной игрой. Два полуфинала 

из семи игр — это то, чего так не хвата-
ло нашему клубному баскетболу. И оба 
решающих матча, думаю, надолго оста-
нутся в памяти болельщиков. Пораже-
ние «Зенита» в Казани, когда они вы-
игрывали одно очко и владели мячом 
за пять секунд до конца, и вылет ар-
мейцев от «Локомотива» перед своими 
болельщиками в овертайме. В финале 
мы тоже увидели очень много жёсткой 
и агрессивной борьбы. Было видно, что 
оба коллектива максимально настро-
ены на золотые медали. Никто не жа-
лел себя.

После поражения в первом матче ба-
скетболисты УНИКСа выиграли три мат-
ча подряд в концовках...

Да, всё было на тоненького. «Локо» 
был достойным оппонентом УНИКСа 
по финалу. Хотелось, чтобы эта серия 
тоже дошла до седьмого матча, но у ка-
занцев были свои планы. Они очень 
сильно провели пятый матч в родных 

стенах, сняв все вопросы. Мои поздрав-
ления болельщикам, игрокам, тренер-
скому штабу и отдельно президенту 
УНИКСа Евгению Богачёву. Он уже мно-
го лет работает на благо российского 
баскетбола и заслужил долгожданный 
титул чемпиона России и Единой лиги 
ВТБ. То же самое могу сказать и про Ан-
дрея Ведищева. Уверен, у «Локо» ещё 
всё впереди.

Удивились, что краснодарцы после до-
вольно слабой игры в «регулярке» так 
преобразились в плей-офф?

Я никогда не сомневался, что эта 
команда может играть на самом вы-
соком уровне. Всё-таки не забывайте, 
что «Локо» — единственная российская 
команда помимо ЦСКА, которая доби-
ралась до «Финала четырёх» Евроли-
ги. А за последние два года они сдела-
ли огромный шаг вперёд, когда стали 
внедрять в состав своих молодых игро-
ков. С появлением академии этот успех 
только закрепится. Мне импонирует 
ставка на собственных воспитанников.

Кого бы вы выделили из молодых игро-
ков «Локо»?

Мне очень нравится Александр Щер-
бенёв. Он очень стабильно провёл всю 
полуфинальную серию, стал героем ре-
шающего матча с ЦСКА. Саша брал ини-
циативу на себя, не боялся бросать в ре-
шающие секунды столь напряжённой 
встречи, когда весь зал был против тебя. 
Это дорогого стоит. Владислав Емчен-
ко и Андрей Мартюк, безусловно, тоже 
прибавили. Получали много игрового 
времени в плей-офф. Плюс я знаю, что 
в академии есть ещё отличные ребята, 
которые находятся на подступах к ос-
нове.

Третье место ЦСКА в год столетия — это 
серьёзная неудача?

Они должны были собрать полную 
коллекцию. Золота много, в прошлом 
сезоне было серебро, в этом брон-
за (смеётся). Если серьёзно, конечно, 
все в армейском клубе были сильно 
разочарованы поражением в полу-
финале. Но всегда выигрывать невоз-
можно. Поражение — это часть спор-
та. В следующем сезоне они будут 
сильнее.

На ваш взгляд, в целом уровень баскет-
бола упал с отъездом многих топовых 
легионеров?

Да, но некритично. К тому же надо 
всегда искать плюсы. По уровню 
команд чемпионат подравнялся, повы-
силась интрига, российские игроки по-
лучили больше шансов проявить себя. 
Понятно, что всем тяжело без между-
народных игр. Еврокубки стали неотъ-
емлемой частью жизни наших клубов, 
но что есть, то есть. Пока мы не можем 
рассчитывать на возвращение, надо 
стараться улучшать собственный про-
дукт. В целом насыщенная баскет-
больная жизнь в России продолжа-
ется, мы справились с вызовом. Речь 
не только про Единую лигу. В других 
мужских и женских клубных турни-
рах у нас также было много интерес-
нейшей борьбы.
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